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El azar de una tómbola con cientos
de pelotitas blancas decidió la suerte
de 785 magistrados y jueces que
deberán dejar sus cargos para que esos
lugares sean ocupados mediante el
voto popular el 1 de junio de 2025.

En la sede del Senado hubo una
sesión confusa, por momentos expli-
caciones, rectificaciones y aprendiza-
je con dos tómbolas negras que
definieron el destino de cientos de juz-
gadores ante el plan C del expresi-
dente López Obrador.

La confusión fue tal que en algún
momento la senadora de Morena,
Lucía Trasviña, tuvo que solicitar al
presidente de la mesa directiva,
Gerardo Fernández Noroña, le
explicara el procedimiento.

Con dos tómbolas que se usaron
para insacular los juzgados y magis-
traturas en juego en este proceso
inédito de la reforma judicial, la
sesión sólo duró seis horas y no 12
como se había pronosticado.

Como en programa de concurso de
televisión, se anunció que Juan José
Abascal Barragán, Notario Público
171 de la Ciudad de México, daría fe
del sorteo.

La sesión sabatina compuesta con
el quórum mínimo, 68 senadores por
la ausencia de varios morenistas y que
se logró gracias a la presencia de 11

legisladores del PRI que justificaron
su presencia al señalar que fue para
evitar que hubiera "mano negra". "De
aquí a la Lotería Nacional", dijo el
presidente del Senado con las dos
tómbolas enfrente, que marcó la
primera fase operativa del plan C.

En la sesión, Fernández Noroña
explicó que la Asamblea "aplicaría el
azar" para definir los espacios que se
votarán en 2025.

En estos términos y estas condi-
ciones, el Senado concluyó el proceso
de insaculación de 414 magistrados
de circuito y de 371 juezas y jueces de
distrito que participarán en las elec-
ciones de voto popular para 2025, en
el marco de la reforma al Poder

Judicial.
Noroña dio cuenta que quedó inte-

grado el listado que conforma la mitad
de los cargos de magistraturas de cir-
cuito que serán objeto del proceso
electoral extraordinario del próximo
año.

El listado se conformó con la intro-
ducción, una por una, de las 414
esferas blancas con las magistraturas
de circuito, luego se extrajeron 64
números nones que serán los que par-
ticipen en el proceso de 2025.

Cabe recordar que la mitad de los
cargos se votarán el próximo año y la
otra en 2027, de 927 magistrados que
existen actualmente, la mitad corre-
sponde a 464 plazas que se elegirán en

2025 y el resto será en 2027.

Convocatoria para elección
El presidente de la Mesa Directiva

del Senado, Gerardo Fernández
Noroña, aseguró que fue "un día
histórico", ya que el Senado de la
República llevó a cabo un proceso
inédito de insaculación para determi-
nar los cargos de magistrados de cir-
cuito y jueces de distrito que se ele-
girán en 2025 y 2027, por lo que el
próximo martes se emitirá la convoca-
toria para elegir a jueces, magistrados
y ministros.

En entrevista, subrayó que "no
hubo ningún error en el proceso; fue
público y salió muy bien la claridad de
quiénes van a las elecciones".

Aseguró que tuvo un apego total al
marco constitucional y "afortunada-
mente", el listado que entregó el
Consejo de la Judicatura contenía las
especialidades, y por eso "estoy muy
satisfecho, muy contento de la tarea
colectiva que hemos sacado". 

Indicó que, tras esta decisión
soberana de la Cámara, el próximo
martes se emitirá la convocatoria para
que cada Poder de la Unión lleve a
cabo el procesamiento y el registro de
aspirantes. Afirmó que "no hay nada
que pueda detener" la elección de las
personas juzgadoras en junio de 2025,
ya que hay certidumbre, claridad, y
transparencia", expresó.

La Presidenta recordó la grandeza de México en el

Día de la Raza.

Realizan la inédita insaculación
de plazas para el PJ en el Senado

La suerte de 785 magistrados y jueces estuvo determinada por medio de una tómbola.

La sesión fue marcada por momentos de confusión y necesidad de aclaraciones en el proceso.
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En el Día de la Raza, la presidenta de México, Claudia
Sheinbaum, aseguró que por años se conmemoró en
México este 12 de octubre, pero aseguró: "Nadie nos des-
cubrió". "Nosotros engrandecemos a nuestro país, gracias
a las culturas originarias, así que nadie nos descubrió, aquí
ya había un México desde antes. Que después se llamó
México, sí, pero aquí había grandes culturas y hay que
decirlo aquí, en honor a ese señor que está ahí, que es el
gran Nezahualcóyotl, que hace fuerza a este gran pueblo,
a esta gran historia, de Mesoamérica", sostuvo en la
explanada municipal de Nezahualcóyotl, en el Estado de
México.

Durante el evento con motivo del apoyo bimestral a
mujeres de 60 a 64 años de edad, Claudia Sheinbaum
recordó cuando el expresidente López Obrador pidió a
España las disculpas por la conquista, hecho que ha gen-
erado tensión entre ambas naciones.

Añadió que López Obrador ahora se dedica a escribir
un libro para destacar la grandeza de México.

"América ya tenía grandes culturas y de ahí viene esto
que inició el Presidente Andrés Manuel López Obrador
que le pidió, en su momento, a la Corona española que se
disculpara por las atrocidades que se cometieron durante
la conquista", explicó. Agregó: "Durante tiempo se dijo:
fue un encuentro muy pacífico, de pacífico no tuvo nada,
hubo masacres".

Además recordó que el pasado lunes 7 de octubre ini-
ció el registro de la Pensión Mujeres Bienestar de 60 a 64
años para que en 2025 comience la dispersión de un
apoyo económico bimestral de 3 mil pesos.

Acompañada por mujeres de su gabinete, la presidenta
informó que en un inicio se van a atender a las mujeres de
63 a 64 años, y en los años subsecuentes continúan con el
resto de beneficiarias.

"Como llegó una mujer Presidenta, ahora reconocemos
el trabajo de las mujeres mexicanas", recalcó.

Nadie nos 
descubrió:
Sheinbaum
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Magistrados y jueces federales
dejaron solos a los trabajadores del
Poder Judicial de la Federación (PJF)
y decidieron levantar el paro de
labores en rechazo a la reforma judi-
cial. La directora de la Asociación
Nacional de Magistrados de Circuito
y Jueces de Distrito (JUFED), Juana
Fuentes Velázquez, informó que pre-
vén reanudar actividades jurisdic-
cionales el próximo miércoles.

Declinan 25 magistras y
cuatro jueces participar
Sin embargo, un total de 25 mag-

istrados y cuatro jueces de circuito
declinaron participar en el proceso
para ser electos por voto popular el 1
de junio del 2025, en el marco de la
reforma judicial impulsada por el
expresidente Andrés Manuel López
Obrador.

Por lo que de acuerdo con los
expedientes remitidos por el
Consejo de la Judicatura Federal
(CJF) al Senado de la República, se
trata de cuatro jueces de distrito con
sede en los estados de Guerrero,
Nuevo León y dos más en la Ciudad
de México.

Asimismo, de los 25 magistrados
de circuito que declinaron ser parte

de este proceso de voto popular de
jueces, magistrados y ministros,
destacan integrantes de Tribunales
Colegiados en Materia Penal, del
Trabajo, de Apelaciones,
Administrativa y Civil, entre otros.

Ellos con sede en ciudades como

Tijuana, Tlaxcala, Cuernavaca,
Mexicali, Monterrey y Hermosillo,
entre otras.

Cabe destacar que este sábado se
elegirán 414 magistraturas donde
votarán juzgadores el 1 de junio del
2025.
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Pese a que la Comisión Nacional de
Áreas Naturales Protegidas (Conanp) dic-
taminó que no era compatible autorizar
un nuevo megaproyecto turístico en Cabo
Pulmo Vivo, en Baja California Sur, por
las posibles afectaciones al hábitat mari-
no, organizaciones no gubernamentales
denunciaron que la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales
(Semarnat) avaló el plan que pretende
instalar en el área protegida.

Greenpeace México y la Coalición
Cabo Pulmo Vivo denunciaron que la
Semarnat también aprobó la construcción
de este complejo turístico y residencial en
una superficie de 68.6 hectáreas.

Informaron que el proyecto "La
Abundancia" promovido por Gre El
Rincón S. de RL. de CV., invade 500 met-
ros cuadrados de la zona costera del
Parque Nacional Cabo Pulmo e incluye
un hotel, viviendas residenciales, un club

de playa, vialidades, servicios y un área
comercial.

Asimismo, informaron que, para
abastecer de agua al complejo, se pre-
tende utilizar líquido del acuífero de Cabo
Pulmo, mismo que ya presenta déficits y
no alcanza a abastecer las necesidades de
la comunidad actual, además de la con-
strucción de una desaladora.

Las ONG informaron que se estima
que durante la operación del complejo se
generarán 2 mil 279 kilogramos por día
de residuos sólidos, lo que equivale a un
total de 832 toneladas de basura al año.

Acusaron que, a pesar de que la
Conanp, al ser consultada por la
Semarnat, declaró que el proyecto "no
resulta compatible con el Decreto de
creación y Programa de Manejo del
Parque Nacional Cabo Pulmo", el gobier-
no de Baja California Sur lo declaró
"Factible en Materia Ambiental".

Por lo que urgieron a la titular, Alicia
Bárcena, a reconsiderar esta decisión.

Denuncian ONGs proyecto turístico en Cabo Pulmo Vivo

La directora de la Jufed informó que esperan comenzar a laborar el

próximo miércoles.

Gerardo Fernández Noroña hizo comparaciones humorísticas con

la Lotería Nacional.
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En territorio texano, Monterrey vino de atrás para darle vuelta al
marcador y vencer a Tigres 2-1 en el Clásico 138.

1/DEPORTIVO

Vence Rayados en clásico amistoso

Reanudan jueces actividades;
dejan solos a trabajadores

Se estima que el complejo vaca-

cional, generará 2,279 kilogramos

de residuos sólidos diarios.



ien dicen que a falta de
una oposición fuerte, lo
que veremos en los próx-
imos años serán las dis-
putas internas entre los
grupos morenistas,

porque en la Cámara de Diputados la
fracción legislativa del partido oficial
resintió las divisiones internas al
definirse el reparto de las comisiones
legislativas y sus presidencias. Al
coordinador Ricardo Monreal no le fue
nada fácil conciliar las escasas posi-
ciones que había para repartir: 15
comisiones en total, entre los 253
diputadas y diputados de la bancada
guinda, lo que terminó con la molestia
de los que no alcanzaron y salieron
enojados de la reunión plenaria de los
diputados del oficialismo.

A Monreal y a su coordinador de
Acción Política, el diputado Pedro
Haces, terminaron acusándolos de
hacer trampas y cometer agandalles,
porque el grupo de diputados que se
definen como “cercanos a la doctora
Sheinbaum” no obtuvieron todas las
posiciones que pretendían. Al grado de
que en una reunión interna, donde bus-
caban ponerse de acuerdo el grupo de
los claudistas, el líder del grupo de
estos, el diputado Alfonso Ramírez
Cuellar, terminó acusando a Haces de
hacer trampa, ante lo cual se tuvo que
levantar la sesión y acordaron definir
las presidencias por la vía del voto de
toda la fracción en una reunión plenar-
ia.

Y es que a Morena sólo le quedaban
15 comisiones por repartir, porque las
otras 11 se habían resuelto antes por
consenso y unanimidad, y cuando la
coordinación de Monreal intentó nego-
ciar con los claudistas, éstos pidieron
13 de las 15 comisiones para sus 28
diputados, mientras que a los 193
diputados restantes sólo les dejaban
dos comisiones.

Por eso cuando llegaron a la encer-
rona de la bancada el pasado jueves,
donde se votarían las presidencias e
integrantes de comisiones, los ánimos
se alteraron porque la mayoría de
diputados terminó por imponerse y a
través del voto se definieron las presi-
dencias de las que quedaron excluidas
las dos cabezas del grupo claudista,
Alfonso Ramírez Cuellar y la diputada
Gabriela Jiménez, a los que se vio salir
enojados dando portazo de la reunión,

porque no escucharon sus nombres en
la lista de los que habían resultado
electos por la votación de los legis-
ladores.

Las diferencias entre las corrientes
políticas que confluyen en Morena y
los intereses políticos y personales de
cada uno de los legisladores, más las
prioridades legislativas de Palacio
Nacional terminaron por hacer que fra-
casara la operación previa que intentó
Monreal y su operador Haces, por más
que intentó respetar los criterios de
paridad e igualdad al elegir los titu-
lares.

Cuentan algunos de los que sí se
quedaron a votar, que lo que más
molestó a Gabriela Jiménez es que ella
quiso sacar una lista alterna de cinco
nombres, a la par de una planilla de 15
previamente revisada y consensuada
por toda la bancada y acompañada
además con las firmas de 191 legis-
ladores, y a la hora de querer medir
fuerza, prefirió abandonar la votación
al ver que no lo apoyaba más que un
aproximado de diez diputados. La
mayoría de los 230 presentes estaba a
favor de que se votara lo ya acordado
con las 15 comisiones y definir así el
reparto final.

Ya con las 15 designaciones que al
final se eligieron por votos, Morena
terminó por definir sus 26 comisiones
en un proceso marcado por la rispidez,
los reclamos y las acusaciones entre
las corrientes morenistas. No había
ocurrido eso cuando se repartieron las
primeras 11 comisiones “prioritarias”
por consenso y en donde se incluyeron
a varios de los diputados cercanos a la
presidenta Sheinbaum, pues quienes
quedaron al frente de Hacienda, Carlos
Ulloa, y de Presupuesto, Merylin
Gómez, son ambos del círculo cercano
de la doctora.

Al final, aún con el berrinche de
Ramírez Cuellar y de su grupo de
diputados, el reparto de las comisiones
quedó resuelto por la vía democrática,
pero eso no evitó que hacia afuera se
hicieran señalamientos y acusaciones
de “agandalle” de Monreal y de su
operado Haces, algo que por cierto no
deja muy bien parados a los
morenistas que, por un lado proclaman
en el Congreso la preminencia de las
mayorías y el respeto a los resultados
de la votación democrática, pero cuan-
do ninguna de esas dos condiciones les
favorece, terminan acusándose entre

ellos mismos de “tramposos” y “gan-
dallas”.

Sin duda que a Morena y a sus
tribus y corrientes internas les falta
mucha madurez y sobre todo congru-
encia para respetar entre ellos lo que
tanto pregonan y exigen respetar hacia
afuera. Para ser el partido ya
hegemónico o mayoritario, del que
depende la gobernabilidad del país, los
morenistas aún se comportan como si
fueran un partido de oposición y no
asumen la responsabilidad que les da
tener la mayoría y el control del gob-
ierno federal y de 22 gobiernos
estatales.

Si para repartirse unas simples
comisiones legislativas, que sí son car-
gos de poder pero no se comparan con

todo lo que en este momento controlan
y gobiernan en el país, fueron inca-
paces de ponerse de acuerdo y termi-
naron peleándose entre ellos y acusán-
dose de las peores prácticas, ¿qué nos
puede esperar a los mexicanos cuando
se trata de posiciones mayores? Está
bien que la oposición política se haya
quedado tan enana y que, a fuerza de
sus torpezas, errores y negligencias, se
hayan condenado ellos mismos a con-
vertirse en meros partidos testimoni-
ales ante las mayorías aplastantes con-
struidas por el oficialismo; pero si en
el partido gobernante no se asumen de
una vez por todas como lo que son,
gobierno y ya no tribus, corrientes o
grupúsculos de intereses, entonces
poco o nada le ayudará su partido a la
primera Presidenta, que ni siquiera
tiene el liderazgo y el control que tuvo
su antecesor.

e venido sosteniendo la
tesis, desde hace muchos
años, que México debe
ser un país atractivo y
confiable a la inversión
productiva. Por diferentes

razones geopolíticas, México siempre ha
sido un país atractivo a la inversión,
incluso se llegó a mencionar que "la relo-
calización de empresas" que salían de
China, por el conflicto China-USA,
podrían llegar a México generando así
una gran oportunidad de crecimiento
económico para nuestro país en los próx-
imos años.

Recordemos que la inversión produc-
tiva es el único motor sostenible del crec-
imiento económico, pero el lubricante es
la confianza. México de manera histórica
siempre ha sido atractivo, lo que no ha
sido es confiable. Muchos países
invierten muchos recursos para crear
nuevas condiciones que mejoren su
atractividad a la inversión. Esta debe ser
una tarea permanente, pero en el caso de
nuestro país no solo debe invertir en
mejorar su atractividad, sino debe hacer
grandes inversiones en educación, estado
de derecho, seguridad, mejora institu-
cional, combate a la corrupción, etc., que
mejoren su confiabilidad.

Dice un viejo dicho popular que la
confianza se gana en abonos y se pierde
de contado. El pasado sexenio de López
Obrador no hizo absolutamente nada por
mejorar la confianza de los inversion-
istas, se apoyó en la idea errónea de que
México era lo suficientemente atractivo
por su ubicación y ventajas comparati-
vas, que no necesitaba hacer nada y aun
así llegarían las inversiones. ¡Nada más
falso!

Una cosa es que haya interés en inver-
tir en México, otra muy distinta es que se
concreten esas inversiones. En el mundo
existen muchos países que compiten
entre sí por atraer la inversión producti-
va, y si bien México tiene grandes venta-
jas, también padece grandes problemas.
En nuestro país se tiene limitantes en ser-
vicios básicos e infraestructura como
agua y energía, se padece violencia e
inseguridad que atenta contra la vida, el
patrimonio y la inversión de las per-
sonas, también se tiene incertidumbre
jurídica y carencia del estado de derecho;
hay gran corrupción gubernamental, una
burocracia espantosa que ahuyenta toda
inversión y mucha desconfianza sobre el
rumbo del país.

Philip Kotler, en su libro Marketing
places, nos habla de que los países deben
ser vivibles, visitables e invertibles. Hoy
una gran parte del territorio nacional está
controlado por el crimen organizado con
la correspondiente inseguridad y violen-
cia que ello acarrea, también esto genera
riesgos para vivir, visitar e invertir en
dichos lugares.

El pasado 6 de octubre, el economista
Gerardo Esquivel quien fuera subgober-
nador de Banxico (2019-2022), en su
artículo publicado en el periódico El
País, titulado "El deteriorado entorno de
inversión en México", cita la encuesta
mensual de Banxico al sector privado
sobre la coyuntura actual para realizar
inversión en nuestro país.

Esquivel nos dice que en marzo de
2024, 46% de los encuestados pensaba
que era buen momento para invertir y
solo 15% creía que era mal momento.

En la reciente encuesta de finales de
septiembre, a escasos 6 meses de
entonces, hoy solo 5% considera que es
buen momento para invertir, mientras
66% piensa que es mal momento.
También, el 68% de los encuestados con-
sidera que el ambiente empeorará.

Urge corregir el rumbo.

l simbolismo es un recur-
so que consiste en utilizar
imágenes, figuras, pal-
abras u objetos para rep-
resentar conceptos o
emociones más amplias.

Algo tangible que adquiere un signifi-
cado más profundo que va más allá de
su función literal. En el terrorismo o
actos de violencia juega un papel
importante cuando se eligen objetivos
que tienen un valor emocional, históri-
co o político.

La definición de terrorismo común-
mente utilizada en los debates de la
ONU es cualquier acto destinado a
causar la muerte o lesiones corporales
graves a civiles no combatientes,
cuando el propósito de dicho acto por
su naturaleza o contexto, sea intimidar
a la población o coaccionar a un gob-
ierno o a una organización interna-
cional para que realicen o se abstengan

de realizar acciones.
La definición es un traje a la medi-

da de lo ocurrido en Chilpancingo,
donde se ha consolidado la narrativa
de que Guerrero es territorio controla-
do por las organizaciones criminales y
que además sufre los estragos de la
implosión del cártel de Sinaloa. En
unos cuantos días una runfla de delin-
cuentes asesinó a dos altos funcionar-
ios del municipio y decapitó al alcalde
con un objetivo claro de intimidación
para infundir miedo entre la población,
pero indudablemente entre la clase
política.

La postura binaria y/o absolutista
de "es conmigo o contra mí". No hay
términos medios ni espacio para la
neutralidad. El distintivo "plata o
plomo". El hartazgo de los ataques y la
escalada de violencia han tenido un
impacto en la vida cotidiana de mil-
lones de ciudadanos.

El terrorismo está diseñado especí-
ficamente para sembrar pánico y

desestabilizar transversalmente a la
sociedad. Y México vive un infierno
en múltiples entidades. Los oscuros
intereses del narcotráfico están incrus-
tados en la esfera política —en los
despachos de inteligencia tienen todos
los datos— y no hay tiempo que
perder ni para simular.

Las nuevas herramientas anunci-
adas en la estrategia de seguridad para
combatir al crimen organizado deberá
mostrar resultados inmediatos. La
pirotecnia mediática tiene fecha de
caducidad y la casa morena hiede a
corrupción, complicidades y omi-
siones. Y el relato en el gobierno de
los Estados Unidos de los cogobiernos
en el país con organizaciones crimi-
nales es una realidad. Sinaloa es otro
destellante botón de impunidad abso-
luta. De permisividad para un gober-
nador que le resta a la nueva adminis-
tración que parece no vislumbrar con
estrategia lo que le espera en unas
semanas.

La decapitación del alcalde de
Chilpancingo marca un desafío al
Estado mexicano y el mensaje es
claro: el crimen organizado manda y
se empodera. El acto puede fomentar e
inspirar a otros grupos delincuenciales
a intensificar sus actividades, subir el
tono en sus demandas ilícitas y sope-
sar su lista de objetivos prioritarios.

El terror psicológico contamina una
frágil vida institucional convirtiéndose
en un fenómeno complejo y difícil de
erradicar ya que impacta en la percep-
ción y se amplifica a través del miedo.

El contexto actual se antoja suma-
mente complicado en múltiples frentes
donde además en el Congreso se legis-
la de prisa y a tropezones dando como
resultado errores y confusiones en la
cacareada Reforma Judicial.

El sexenio comienza inmerso en un
torbellino interno de disputas, externo
de violencia y una montaña de retos
que aumentan la probabilidad de
pocos resultados. Librar simultánea-
mente batallas internas y externas dis-
persa el enfoque y agota los recursos.

Es crucial priorizar la resolución
interna antes de enfrentar eficazmente
a los desafíos externos.

n la dinámica conflictiva en
Medio Oriente, el plano
geopolítico global también
cuenta. Consideremos los
siguientes elementos:
1. Primero, la asociación o

cercanía que hoy prevalece entre Rusia y
otros países (como Irán o China) no implica
propiamente el establecimiento de alianzas
militares entre esos estados.

2. Aun así, la cooperación entre países
como Corea del Norte y Siria (un aliado
central del eje proiraní) o Rusia y China, no
es algo nuevo. Pensemos por ejemplo que
Irán cuenta con un convenio estratégico de
25 años firmado con Beijing en 2021, el
cual incluye una asociación económica y
una cooperación militar sin precedentes, lo
que abarca transferencia de tecnología
china a Irán y colaboración para fabricación
de armamento. Pero toda esta cooperación
tenía límites importantes, especialmente
con Rusia.

3. Todo eso cambió, sin embargo, con la
invasión rusa a Ucrania. Rápidamente
Moscú comprendió que en su aventura de
largo plazo iba a necesitar la cercanía de
muchos países en el mundo, pero especial-

mente aquellos que también tenían interés
de rivalizar con EU y sus aliados. El
Kremlin ha conseguido sostener su capaci-
dad militar industrial gracias a complejos
esquemas para evadir sanciones a través de
países terceros, gracias al suministro de
partes de fábricas como las chinas, o bien
abiertamente gracias al suministro de muni-
ciones de artillería, drones y misiles de
Corea del Norte o Irán. Rusia, entonces, se
ha vuelto mucho más dependiente de
Teherán de lo que Putin hubiera deseado.

4. En Medio Oriente, la situación es
compleja. Es verdad que, por una parte,
Arabia Saudita, Qatar y EAU son aliados
estratégicos de Washington, pero también es
verdad que esas monarquías han optado por
acercarse y cooperar con Teherán por así
convenir a sus intereses. A la vez, les es
imposible posicionarse del lado israelí en el
tema de Gaza.

5. Dicho eso, no obstante, si analizamos
el mapa, vamos a encontrar distintos planos
en estos ejes. En el plano regional, Irán ha
conformado una amplia red de milicias ali-
adas a quienes arma, financia y entrena,
incluidas Hamás, Hezbollah o los houthies,
muchas de las cuales han combatido o se
contraponen con EU y sus aliados en MO
como Arabia Saudita.

6. En un plano mayor, veremos que
Rusia y China se posicionan cerca de Irán y
varias de sus milicias aliadas en contra de
Israel, Moscú ha optado por ser cada vez

menos ambigua en su cercanía con Irán, a
quien debe ya muchos favores por el sumin-
istro de drones y misiles para su guerra en
Ucrania. Esto se manifiesta desde la
asesoría militar hasta la provisión de
aviones avanzados y defensas antiaéreas a
Teherán por parte de Moscú.

7. Dado ese complejo mapa, no es difícil
entender por qué Londres o París, a pesar de
todas las muchas diferencias que puedan
tener con Netanyahu, con todo y sus
amagues de cortar el envío de armamento a
Israel, a la hora de tener que adoptar una
postura decisiva, optan por ayudar militar-
mente a Israel. Es decir, cuando se trata de
definir intereses y agendas geopolíticas, las
ambigüedades parecen disiparse.
Independientemente de lo que Biden,
Starmer, Macron, Scholz o incluso
Mohammed Bin Salman piensen acerca de
Netanyahu, esos líderes observan que el
daño que Israel está haciendo a Hezbollah o
a Teherán y a su eje, en realidad favorece a
sus agendas geopolíticas y las de sus alian-
zas como la OTAN.

De ahí que las críticas públicas, amagues
diplomáticos, económicos o armamentistas,
no tengan eficacia en ejercer la presión que
a veces ellos mismos quisieran ejercer sobre
Netanyahu y su gabinete. El jefe del gobier-
no israelí entiende muy bien estos tableros y
comprende que ello le otorga un enorme
margen de maniobra.
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México bravo

Ejes de poder
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Se pelean morenistas por comisiones

Narcoterrorismo en GuerreroUrge corregir
el rumbo
Manuel J. Clouthier Marcela Gómez Zalce
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Ciudad de México.-                           

El embajador de Estados Unidos,
Ken Salazar, manifestó este sábado
buscar “seguir avanzando en los
esfuerzos que impulsamos con el gob-
ierno de México en nuestras metas
compartidas, siempre con respeto a
nuestras soberanías”.

Un día después de que la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo informó que
cualquier reunión o tema que el emba-
jador busque tratar con las autoridades
mexicanas, deberá hacerlo a través de
la cancillería, el enviado de
Washington publicó una declaración en
la que da cuenta de una visita Nayarit y
de una reunión con el gobernador
Miguel Ángel Navarro.

“En mi visita a Nayarit me reuní con
el gobernador Miguel Ángel Navarro y
su equipo para seguir avanzando los
esfuerzos que impulsamos con el
Gobierno de México en nuestras metas
compartidas, siempre con respeto a
nuestras soberanías”, señaló el
diplomático.

Reconoció “el trabajo en materia de
seguridad que les ha llevado a una paz
ganada en el estado” y reiteró su com-

promiso “para trabajar juntos en esta
tarea, ya que con la seguridad llegan la
prosperidad y las inversiones para el
bienestar de las familias”.

“Continuaremos colaborando para
fomentar y profundizar los lazos
económicos entre Nayarit y Estados

Unidos, resaltando que el turismo une a
nuestras naciones. Miles de esta-
dounidenses escogen Nayarit por su
biodiversidad y bellezas naturales.
Agradezco el apoyo que brindan a la
comunidad estadounidense que vive o
visita el estado”, agregó. 

Ciudad de México/El Universal.-
En medio de la protesta en contra de

la tómbola judicial, trabajadores del
Poder Judicial en la Ciudad de México
convocaron a sus homólogos a unifi-
carse y levantar un paro nacional
indefinido a iniciar, tentativamente, el
miércoles 16 de octubre.

"Queremos convocar, a los poderes
judiciales locales y estatales de la
República Mexicana para que com-
prendan que esta reforma no nos afecta
solamente a los jueces y magistrados,
esto va a ir en cascada, nos va a afectar
a la base trabajadora en cuestión de
sueldos tabulares", expresó Alejandro
Yonary, trabajador del PJ de la CDMX.

Hasta el momento, solo tres estados
han confirmado su participación:
Chihuahua, Querétaro y Jalisco.

Expresaron que la población está
muy quieta y apática, sin hacer con-
ciencia de que la reforma judicial afec-

ta a todos. Ellos llamaron a sus com-
pañeros, a todos los que trabajan en
poderes judiciales locales, para que se
unan a al Poder Judicial de la capital
del país en un solo paro indefinido.

"El Poder Judicial de la Ciudad de
México ha estado presente en todas y
cada una de las marchas desde que lle-
garon aquí al Senado de la República.
(…) Por favor comprendan, Fonac -que
es una prestación extralegal-, todos los
estímulos y las remuneraciones están
en peligro", expresaron.

PROTESTAN AFUERA
DEL SENADO

Durante la sesión ordinaria para el
sorteo de 414 magistraturas y 371 juz-
gados de circuito en los que se elegirán
juzgadores por voto popular en 2025,
decenas de trabajadores del Poder
Judicial Federal (PJF) se movilizaron
afuera del Senado de la República.

Sobre la avenida Paseo de la

Reforma, en la puerta 6 del recinto leg-
islativo, trabajadores del primer cir-
cuito se reunieron desde las 9 horas de
este sábado para continuar las protestas
en contra de la llamada tómbola judi-
cial.

Así como para hacer patente la vio-
lación al Estado de derecho, descono-
ciendo las resoluciones del Poder
Judicial "realizando la tómbola de jue-
ces y magistrados del bienestar",
señalaron.

Con la consigna, "Exámenes sí, tóm-
bola no" y "Soy trabajador y también
soy abogado, no soy senador", mani-
festantes se hicieron presentes para
expresar su desacuerdo ante este proce-
so.

Los manifestantes esperan que los
senadores oficialistas escuchen sus
peticiones.

Líderes del movimiento han tomado
el micrófono para criticar la reforma

judicial, ya publicada en el Diario
Oficial de la Federación, y también
colocaron carteles afuera del Senado.

"Esta reforma de microondas está
plagada de errores, de contradicciones
y de inconsistencias que la hacen invi-
able. El mismo Arturo Saldívar, unos
meses antes, cuando todavía no era
funcionario (...) se quejó de nuestra fér-
rea oposición a la reforma diciendo que
todas las formalidades parlamentarias

estaban cubiertas, porque se había pre-
sentado desde el 5 de febrero, pero
nadie la había tomado en serio. Pues
claro que nadie la tomó en serio, ni
siquiera él", dijo el secretario Víctor
Mata.

Señaló que la reforma al Poder
Judicial es un engendro legislativo que
se obtuvo a partir de la cooptación y la
intimidación a los senadores de la
República, el pasado 7 de septiembre.

Ciudad de México/El Universal.-

La Red Nacional de Refugios
(RNR) señaló que México enfrenta una
ola de violencias contra las mujeres,
niñas y adolescentes, ya que en los últi-
mos seis años hubo 15 mil 593 homi-
cidios dolosos contra mujeres. En ese
mismo periodo se registró 1 millón 429
mil 664 casos de violencia familiar y 5
mil 188 feminicidios, según datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública.

Durante el sexenio pasado, 190 mil
140 mujeres, niñas y niños sobre-
vivientes de violencias recibieron aten-
ción integral especializada a través de
RNR. Advirtió que 42% de las mujeres
solicitó apoyo ante las violencias vivi-
das a instancias del Estado antes de lle-
gar al refugio, pero no lo recibieron.

De los agresores, la organización
informó que 8 de cada 10 son pareja,
expareja o esposo de la mujer víctima
de violencia. Mientras que el 50% de
los agresores tienen vínculos militares
o políticos, además usan armas. Ante la
violencia de género en el país, la RNR
hizo un llamado al Gobierno de
México a cumplir con instrumentos
internacionales en materia de derechos
humanos.

Además, invitó a la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo y a la secre-
taria de las Mujeres, Citlalli
Hernández, a dialogar para trabajar en
conjunto por los derechos de las
mujeres. Instó al gobierno y las legis-
ladoras/es a designar y etiquetar pre-
supuestos progresivos con perspectiva

de género en el Presupuesto de Egresos
de la Federación 2025.

"A pesar de los innegables avances a
nivel normativo y judicial que México
ha tenido en la protección del derecho
de las mujeres a una vida libre de vio-
lencias, siguen existiendo obstáculos
para garantizarles este y otros derechos
a más del 50% de la población mexi-
cana, las mujeres y las niñas", reiteró.

Entre otros obstáculos encontraron
la escasa implementación de las leyes y
la limitada asignación de recursos,
ambos carentes de una visión de género
y de derechos humanos, los altos nive-
les de impunidad y corrupción, así
como "una retórica que desconoce la
violencia, desigualdades, discrimina-
ciones y pobreza que tienen rostro de
mujer, siendo grandes desafíos que
continúan perpetuando todas las for-
mas y modalidades de violencias con-
tra las mujeres".

El Consejo para Prevenir y Eliminar
la Discriminación de la Ciudad de
México (COPRED) reconoció que, a
nivel mundial, millones de niñas aún
son víctimas de violencia, discrimi-
nación y exclusión por su género, lo
que impide que alcancen su máximo
potencial. A pesar de los avances, las
niñas aún presentan retos para su pleno
desarrollo, acceso a la educación,
salud, participación y protección.

"Sabemos que las niñas enfrentan
barreras específicas y múltiples formas
de discriminación que se intersecan, lo
que profundiza las desigualdades
estructurales a las que se enfrentan
desde temprana edad", señaló.

Ciudad Victoria, Tamps./
El Universal.-                                      
Para evitar un presunto intento de

secuestro de varios hombres armados,
el diputado local del PAN, Vicente
Verástegui Ostos, se escondió durante
más de 10 horas en una parcela de
caña, hasta que la mañana del sábado
logró llegar a salvo hasta su domicilio,
en el municipio de Xicoténcatl.

Esta es la versión oficial que ofreció
la Fiscalía General de Justicia del
Estado, mientras que las investiga-
ciones continúan para dar con el
paradero de los participantes. La
dependencia indicó que los hechos se
desarrollaron la tarde del viernes a las
17:30 horas, en el ejido Emiliano
Zapata, en las inmediaciones de los
municipios de Xicoténcatl y El Mante;
ante el reporte de la privación de la lib-

ertad, se abrió una carpeta de investi-
gación y se implementó un operativo.

Para la búsqueda del legislador,
quien es hermano del excandidato a
gobernador del PAN, César "Truko"
Verástegui, se formó un operativo con
elementos de la Guardia Estatal, la

Comisión Estatal de Búsqueda y la
Fiscalía General de Justicia. Además,
por la noche del viernes, un helicóptero
con visión nocturna y un grupo de
fuerzas especiales de la secretaría de la
Defensa Nacional, se sumaron al oper-
ativo.

Culiacán, Sin./El Universal.-                 

En medio de un nuevo fin de semana
violento con un registró de ocho per-
sonas asesinadas, una de ellas calcinada,
en puntos distintos de Culiacán, en la
capital del estado se celebró una cara-
vana de vehículos con banderas blancas
que circularon por las principales calles
y avenidas para demandar que retorne la
seguridad.

Los colectivos "Culichis por la paz" y
Culiacán Valiente", encabezaron este
nuevo movimiento social en reclamo a
las autoridades de los tres niveles de
gobierno por la escalada de violencia
que a dejado un saldo de más de 210
personas privadas de la vida, decenas de
negocios saqueados y continuos asaltos
a comerciantes.

A la cabeza de la caravana por la paz,

se colocó el Turibús turístico y una
decena de vehículos, algunos de ellos,
con mensajes escritos en sus cristales,

como "Somos la Paz", los cuales
partieron del boulevard Miguel
Espinoza de los Monteros, frente a la
Unidad de los Servicios Estatales de
gobierno del Estado.

En su recorrido por los principales
bulevares de la capital del estado, la car-
avana de automovilistas fue respaldados
por ciudadanos que los observaron,
sobre todo por la avenida Álvaro
Obregón, donde se ubica el Palacio
Municipal.

La violencia no cesó este fin de sem-
ana, pese a los recientes arribos de
doscientos nuevos elementos de las
Fuerzas Especiales del ejército y de la
Guardia Nacional, en diversos puntos
del municipio de Culiacán, se regis-
traron ocho nueve asesinatos, una de las
víctimas fue encontrada calcinada.

Caravana automovilista exige paz en Sinaloa

Piden más seguridad.

Poder Judicial de CDMX 
convoca a paro nacional

Hasta el momento, solo tres estados han confirmado su participación:
Chihuahua, Querétaro y Jalisco.

Diputado 
dice estuvo
escondido

Para evitar un presunto intento de secuestro, el diputado local del PAN,
Vicente Verástegui Ostos, se escondió durante más de 10 horas en una
parcela.

Pide Salazar "seguir avanzando" 

El embajador de Estados Unidos, Ken Salazar

Registran 15,593 homicidios dolosos 
contra mujeres en sexenio de AMLO

El 42% de las mujeres solicitó apoyo ante las violencias vividas a instancias
del Estado antes de llegar al refugio, pero no lo recibieron.
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Culiacán, Sin./El Universal.-          
La violencia continúa en la capital

de Sinaloa pese a una mayor presencia
de fuerzas federales y suman ya 32 días
de hechos violentos en la entidad.

Civiles armados privaron de su lib-
ertad a los jóvenes Julián "N" de 23
años y Luis Manuel "N", de 19, mien-
tras que se registró una persecución
con intercambio de balazos, tras la cual
solo se encontró un vehículo abandon-
ado con manchas de sangre.

En medio de la zozobra por los 32
días en los que se han presentado
enfrentamientos, bloqueos de car-
reteras y avenidas, despojos violentos
de vehículos y saqueos, en redes
sociales circuló la versión de que gru-
pos armados rodearon la Universidad
Autónoma de Occidente, lo que resultó
ser un reporte falso a las líneas de
emergencia.

La Secretaría de Seguridad Pública
del Estado dio a conocer que un reporte
similar se recibió en el sentido de que
civiles armados estaban ubicados en la
plaza denominada "Izagar", en el
nuevo municipio de Eldorado, por lo
que fue desplazado personal de la Base
de Operaciones, el cual no localizó
indicios de su presencia.

Pese a que recientemente llegaron a
la capital del estado más de 200 ele-
mentos de las Fuerzas Especiales del
Ejército y la Guardia Nacional, en las
colonias la Aurora, Miguel Hidalgo y
las Quintas, se reportaron disparos con-
tinuos de armas de fuego.

El personal militar, de la Guardia
Nacional y la Policía Estatal que fueron
desplazados a ese sector oriente de
Culiacán certificaron que se trató de
una persecución entre civiles que cul-

minó con el choque de una de las
unidades que quedó abandonada con
manchas de sangre, sin que fueran
localizados sus ocupantes.

Dos jóvenes identificados como
Jesús Julián "N" de 23 años y Luis
Manuel "N", de 19 años que viajaban
en un vehículo Chevrolet Spark, fueron
privados de su libertad por un comando
armado en la colonia Diaz Ordaz; el
auto fue encontrado horas más tarde
abandonado en el sector Barrancos.

Ciudad de México.-                        
La Oficina de Aduanas y Protección

Fronteriza (CBP) de Estados Unidos no
tiene registros que indiquen que Rubén
Rocha Moya haya estado en el país en
las fechas cercanas al secuestro de
Ismael “El Mayo” Zambada por
Joaquín Guzmán López, lo que con-
tradice las declaraciones del gober-
nador de Sinaloa.

Fuentes de la CBP confirmaron al
periodista Luis Chaparro que “esa per-
sona (Rocha Moya) no entró al país en
esa fecha ni en fechas cercanas. Se lo
puedo asegurar. Todas las personas que
ingresan al país están registradas en
nuestro sistema, y no hay ningún reg-
istro de él”.

Es importante recordar que, tras la
detención de “El Mayo” en Estados
Unidos el 25 de julio, después de ser
entregado por Guzmán López, el fun-
dador y líder del Cártel de Sinaloa emi-
tió una carta en la que afirmaba haber
sido secuestrado al asistir a una reunión
en la que se le había hecho creer que se
encontraría con Rocha Moya y Héctor
Melesio Cuén, exrector de la UAS.

Ante el presidente Andrés Manuel
López Obrador y la entonces virtual
presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
en un evento en Culiacán el 10 de agos-
to, el gobernador respondió a las
declaraciones de Zambada: “Si dijeron
que iba a estar yo, pues mintieron, y si
("El Mayo") les creyó, pues cayó en la
trampa. No, no tenía por qué, Ya dije
que esos problemas que son del gobier-
no los resolvemos en las instituciones

(...) No hay nada que pueda vincularme
a esos asuntos".

Rocha Moya aseguró además que el
día en que secuestraron a Zambada él
se encontraba en un viaje de vaca-
ciones que hizo en un avión privado
que le prestó el empresario Jesús
Vizcarra a su hijo. Reiteró que no se
fue porque estuviera enterado de la
reunión. “Tocó la casualidad”, señaló
Rocha Moya.

Afirmó que regresó de este viaje un
día después del secuestro de Zambada.

Ante los dichos del mandatario
estatal, el empresario Vizcarra, fun-
dador de SuKarne y Salud Digna,
explicó que el avión le fue solicitado
por Rubén Rocha Ruiz, hijo del gober-
nador, y concedido debido a una amis-
tad de larga data. La relación entre
Vizcarra y la familia Rocha se remonta
a 28 años, cuando Rubén Rocha Moya
era rector de la Universidad Autónoma
de Sinaloa y Vizcarra presidía el
Patronato del Hospital Civil de
Culiacán.

Chilpancingo, Gro. -                         

La Reforma Constitucional en
Materia Indígena solo reconoce de
manera limitada que los sistemas nor-
mativos regulan conflictos internos, no
homicidios ni secuestros, consideró el
abogado Vidulfo Rosales Sierra, del
Centro de Derechos Humanos de la
Montaña Tlachinollan, al iniciar los
trabajos del 29 aniversario de la
creación de la Coordinadora Regional
de Autoridades Comunitarias-Policía
Comunitaria (CRAC-PC).

Este sábado. en el evento en la
comunidad de Tepango, municipio de
Ayutla de los Libres, explicó que “solo
se agregó que la jurisdicción indígena
se va a respetar; pero los jueces nos han
venido golpeando, y nuestras facul-
tades son de conflictos internos muy
restringidas”.

Detalló que en la reforma tampoco
se consideró “la propiedad de la tierra y
el territorio; todas estas superficies
bonitas que tenemos no son nuestras,
de acuerdo a las leyes, y había la opor-
tunidad para que se incorporara, pero
no se hizo. Es decir a los pueblos indí-
genas sólo se nos respeta, nuestra músi-
ca, nuestros vestidos, pero cuando les
decimos que queremos ser gobierno ya
no, no quieren que tengamos el poder,
no nos reconocieron, ni que seamos
propietarios de nuestras tierras y nue-
stros bienes naturales”.

Precisó que se deben hacer dos
reflexiones, por un lado, ver desde den-
tro “como seguir fortaleciendo las
comunidades, las asambleas; hoy hay
nuevas complicaciones, cuando surgió
la CRAC era la delincuencia común la
que asaltaba; hoy en día es la delin-

cuencia organizada que asedia a nues-
tras comunidades porque quiere
entrar”.

“Hoy los que venden droga quieren
incursionar dentro de nuestros pueblos;
tenemos una amenaza latente en nues-
tras comunidades, y por lo tanto debe-
mos de estar organizados”, señaló.

Otra amenaza que se viven en los
pueblos y tierras “es del propio sistema
capitalista a través de la televisión, la
radio, que nos fragmenta, nos desorga-
niza; ya no se quiere hacer el trabajo
comunitario, cumplir con la mayor-
domía, y así se está rompiendo el tejido
comunitario”.

Puntualizó que hay pueblos grandes
de más de 3 mil habitantes en donde
“ya no funcionan las asambleas, y lle-
gan sólo cien o 200, por eso debemos
hacer una reflexión de las comu-
nidades, no solo el gobierno, también

adentro nos pega el capitalismo que
nos está desintegrando a través de los
medios de comunicación”.

Recalcó que los jóvenes ya no
quieren participar en los sistemas de
cargos comunitarios, “están con la
droga, con el Facebook, en cosas
superficiales; no van a las asambleas, y
ahora sostienen los cargos, los señores
grandes, los viejitos”.

Consideró que ese es el reto que
“tenemos que analizar para que la
CRAC-PC dure muchos años, porque
ya vimos que nos garantiza la paz y
armonía en nuestros pueblos”.

Aseguró que otro desafío “es este
gobierno neocolonial de todos los par-
tidos, que se niega a reconocer los
derechos de los pueblos indígenas, y a
tratarnos como ciudadanos del mismo
nivel, para estos gobiernos somos de
segunda”.

Ciudad de México. -                           
El presidente del Instituto Nacional

de Transparencia, Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos Perso-
nales (INAI), Adrián Alcalá Méndez,
aseguró este sábado que en el diálogo
que los integrantes del organismo
autónomo sostendrán con el gobierno
de la presidenta Claudia Sheinabaum
Pardo presentarán un plan de restruc-
tura y modernización del instituto.

Luego de que esta semana la man-
dataria abrió la puerta a dialogar con el
INAI, organismo cuya desaparición
está contemplada en una iniciativa de
reforma constitucional enviada al
Congreso por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, Alcalá
Méndez señaló que en el instituto están
dispuestos a una modernización que les
permita seguir en operación.

Sheinbaum Pardo dijo en su confer-
encia de prensa matutina del jueves que
es viable dialogar con el organismo
sobre la posibilidad de reducir su
estructura, pero aseveró que en reali-
dad el INAI tiene muchos problemas
asociados. Añadió que sus integrantes
pueden reunirse con la secretaria de
Gobernación, Rosa Icela Rodríguez.

“Desde el @INAImexico reconoce-
mos la oportunidad de diálogo que nos
otorga la Presidenta @Claudiashein,
para que a través de la secretaria de
Gobernación @rosaicela_, conozcan
nuestro plan de restructura”, expresó
Alcalá Méndez en la plataforma X.

Agregó que en el plan que presen-
tarán al gobierno federal “confirmamos
el valor del instituto, modernizando su
operación en favor de la transforma-
ción que nuestra sociedad demanda”.

Ciudad de México.-                           
Este sábado 12 de octubre se regis-

traron bloqueos carreteros y la quema
de vehículos en Encarnación de Díaz,
Jalisco, tras la detención de dos per-
sonas en las inmediaciones del munici-
pio.

Según informó el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, la detención
fue llevada a cabo por elementos de la
Guardia Civil estatal.

Como consecuencia de la captura de
un hombre y una mujer, individuos que
el gobernador identificó como crimi-
nales intentaron bloquear la carretera
San Juan de los Lagos-Encarnación de
Díaz para evitar la llegada de refuer-
zos.

YA INVESTIGAN
Autoridades no descartan que los

tres incendios en Jalisco estén rela-
cionados

Alfaro confirmó que a pesar de estas
acciones, autoridades locales reac-
cionaron con rapidez, logrando man-
tener la circulación en la vialidad en
ambos sentidos sin mayores con-
tratiempos. 

En tanto, medios locales señalaron
que un presunto enfrentamiento se

habría dado en inmediaciones de la
comunidad La Verdolaga, ubicada al
este de Encarnación de Díaz, donde
habrían ocurrido un enfrentamiento
entre presuntos criminales y elementos
de la Guardia Nacional.

Asimismo, se señaló que, tras el
enfrentamiento, se habrían realizado
quema de automóviles, donde al menos
unos ocho vehículos habrían resultado
afectados. 

Culiacán, Sin./El Universal.-                 
Un tercer grupo militar, con 200 ele-

mentos arribaron este sábado a
Culiacán y se concentraron en la case-
ta de peaje de la Maxipista Culiacán-
Mazatlán, de la sindicatura de Costa
Rica, para desplegarse por la capital
del estado y sumarse a las acciones pre-
ventivas de seguridad.

En el trascurso de esta semana,
derivado de la reunión de seguridad
celebrada el pasado martes, con el sec-
retario de la Defensa Nacional, gener-
al, Ricardo Trevilla Trejo y el secre-
tario de Seguridad de Seguridad y
Protección Ciudadana, Omar García
Harfuch, se reforzó la presencia del
ejército con 300 elementos más y cien
de la Guardia Nacional.

La tarde del viernes pasado, una

fuerza de más de cien elementos de la
Guardia Nacional arribó a Sinaloa para
sumarse a las labores de inteligencia,
previsión y patrullaje para inhibir los
actos de violencia, como parte de los
acuerdos suscritos.

Un día antes, en un avión militar, un
nuevo contingente de cien elementos
de las Fuerzas Especiales del ejército
llegó a Culiacán para fortalecer las
acciones emprendidas contra los gru-
pos delictivos y restablecer la paz.

El Gobernador del Estado, Rubén
Rocha Moya, previo a la llegada de los
refuerzos federales, dio a conocer que
se va a brindar seguridad en torno a los
planteles educativos para restablecer
las clases presenciales y se va a vigilar
la celebración de eventos masivos, de
espectáculos y deportivos.

INAI presentará a gobierno
plan de modernización

El presidente del INAI, Adrián Alcalá Méndez.

Reforma indígena requiere precisiones: Rosales

Vidulfo Rosales Sierra

Suman 32 días 
de violencia

La violencia continúa en la capital de Sinaloa pese a una mayor presencia
de fuerzas federales

Registran bloqueos y quema 
de vehículos en Jalisco 

Autoridades no descartan que los
tres incendios en Jalisco estén rela-
cionados

Llega tercer grupo militar 
con 200 elementos a Sinaloa

Un tercer grupo militar, con 200 elementos arribaron este sábado a Culiacán
y se concentraron en la caseta de peaje de la Maxipista Culiacán-Mazatlán

Sin registro de que Rocha Moya 
estuviera en EU durante secuestro

La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) de Estados Unidos no
tiene registros que indiquen que Rubén Rocha Moya haya estado en el país
en las fechas cercanas al secuestro de Ismael “El Mayo” Zambada por
Joaquín Guzmán López



Redacción/Estados Unidos.-                                                 

Una decisión de último minuto
en un tribunal estadounidense ha
permitido que millones de dólares
se destinen a apuestas sobre las
elecciones presidenciales de
noviembre, donde Kamala Harris
y Donald Trump se enfrentan en
una contienda muy reñida. 

La firma Interactive Brokers
registró apuestas a favor de la vic-
toria de Harris con probabilidades
del 48% al 50% el viernes, tras
obtener la autorización legal el 2
de octubre.

El fallo judicial permitió que
Kalshi, una startup que busca
introducir apuestas políticas en
Estados Unidos, recibiera apues-
tas mientras se resuelven las ape-
laciones de los reguladores. 

Esta medida habilitó el merca-
do de apuestas a tan solo un mes
de las elecciones. 

En cuestión de días, más de 6,3
millones de dólares fueron aposta-
dos solo en la disputa entre Harris
y Trump, mientras que también se
han registrado apuestas sobre qué
partido controlará la Cámara de
Representantes y el Senado.

El conflicto entre la Comisión
de Comercio de Futuros de
Materias Primas (CFTC) y las
empresas que desean ofertar
apuestas electorales ha sido largo.

Actualmente, en mercados

como Polymarket, más de 1.700
millones de dólares están en juego
sobre el resultado presidencial,
con Trump aventajando a Harris
con un margen de 54 a 45.

Los defensores de las apuestas
políticas argumentan que estos
"contratos de eventos" funcionan
de manera similar a los contratos
futuros y que ofrecen una forma
más precisa que las encuestas para
predecir resultados. 

‘Son buenos para que la gente
sepa lo que creen que está pasan-
do y protejan sus inversiones’,
comentó Steve Sanders, vicepresi-
dente ejecutivo de Interactive

Brokers.
Antes de este fallo, solo dos

mercados de apuestas legales ope-
raban en ese país, pero bajo exen-
ciones especiales. 

Sin embargo, los críticos
advierten sobre los riesgos de per-
mitir estas apuestas en un contex-
to de polarización política y desin-
formación, como lo señaló el con-
sejero general de la CFTC, Rob
Schwartz.

A pesar de las preocupaciones,
la jueza Patricia Millett permitió
que las apuestas continuaran
mientras se resuelven las apela-
ciones, destacando que la CFTC

no proporcionó pruebas suficien-
tes para demostrar que los contra-
tos de eventos causarían perjui-
cios a las elecciones.

Si bien es posible que las ape-
laciones cierren la puerta a estas
apuestas en el futuro, cualquier
decisión será tomada después del
5 de noviembre, lo que permitirá
que el mercado continúe operando
durante las elecciones entre el
republicano Donald Trump y la
demócrata Kamala Harris.

Además, cabe mencionar que
en varios países, las apuestas
sobre los resultados de las eleccio-
nes presidenciales y legislativas
han ganado terreno en los últimos
años, convirtiéndose en un fenó-
meno global. 

Casas de apuestas y platafor-
mas digitales permiten a los usua-
rios apostar sobre quién ganará las
elecciones, qué partido obtendrá
la mayoría y otros escenarios rela-
cionados con la política. 

Reino Unido y Australia son
algunos de los países donde estas
apuestas han alcanzado cifras
millonarias, especialmente en
comicios de alto perfil. Sin embar-
go, el creciente interés en las
apuestas electorales también ha
generado preocupaciones entre
expertos, quienes advierten sobre
los posibles efectos negativos en
la percepción pública de los pro-
cesos democráticos. 

Redacción/Bolivia.-                                      

El expresidente de Bolivia,
Evo Morales, amenazó el sábado
con bloquear las principales carre-
teras del país si la Fiscalía emite
una orden de aprehensión en su
contra por su presunta implicación
en un caso de trata de personas y
estupro. 

En un acto celebrado en
Sacaba, Cochabamba, durante la
conmemoración del Día de la

Descolonización, Morales instó a
sus seguidores a movilizarse para
defenderlo. "Tenemos que movili-
zarnos", declaró el exmandatario,
quien desde 2021 ha estado dis-
tanciado del presidente Luis Arce.

Los dirigentes de las organiza-
ciones sociales que apoyan a
Morales también se pronunciaron,
advirtiendo que de emitirse la
orden de captura, iniciarán un blo-
queo nacional. 

"El Pacto de Unidad y otras

organizaciones no se equivocan
en defendernos. 

El Gobierno tiene la obligación
de respetar al pueblo", expresó
Morales, quien ha sido acusado de
mantener relaciones con una
menor de edad, con quien habría
tenido un hijo, según la denuncia
presentada ante la Fiscalía.

El exgobernante debía compa-
decer ante la Fiscalía de Tarija,
lugar donde presuntamente ocu-
rrieron los hechos, pero no acudió

a la cita, alegando una excusa
legal de presentación por su
defensa. 

La fiscal Sandra Gutiérrez
anunció la emisión de una orden
de aprehensión para forzar su
declaración.  

Ante este anuncio, el dirigente
del MAS, Ponciano Santos, afín a
Morales, afirmó que sus seguido-
res están en "vigilia permanente"
y advirtió que "si tocan a Evo,
tocan al pueblo".
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Piden países cese de agresiones
a los ‘cascos azules’ en Líbano

Redacción/Líbano.-                                        

El sábado, al menos 40 países
manifestaron su respaldo a la fuer-
za de mantenimiento de la paz de
la ONU en el sur de Líbano (Finul)
y exigieron la protección de los
cascos azules, después de que
cinco de ellos resultaran heridos en
las últimas 48 horas debido al con-
flicto entre Israel y Hezbolá.

En una carta publicada por la
misión polaca ante las Naciones
Unidas, los 34 países contribuyen-
tes a la Finul, junto a otras seis
naciones, incluyendo a Alemania e
India, condenaron los ataques.
"Tales acciones deben cesar de
inmediato y ser investigadas ade-
cuadamente", subrayaron.

La Finul, que cuenta con
10.000 efectivos, ha quedado atra-

pada en el fuego cruzado entre las
fuerzas israelíes y Hezbolá, quie-
nes están en guerra abierta desde
hace tres semanas.

Los firmantes de la carta seña-
lan que el papel de la Finul es cru-
cial en el contexto de la creciente
tensión en el Oriente Medio, en
especial por la intensificación de la
ofensiva israelí contra Hezbolá en
el Líbano y los ataques simultáne-
os a Hamás en Gaza.

Italia, uno de los mayores con-
tribuyentes a la Finul con 900 sol-
dados, advirtió sobre posibles "crí-
menes de guerra". 

Otros países como Francia,
España, Irlanda e Indonesia tam-
bién condenaron los ataques,
mientras que Estados Unidos
expresó estar "profundamente pre-
ocupado" por la situación.

Redacción/Estados Unidos.-                                              

La vicepresidenta de Estados
Unidos, Kamala Harris, participó
el sábado en una jornada de apoyo
a las víctimas del huracán Helene
en Carolina del Norte, empacando
pañales y productos de cuidado
personal. 

Durante la actividad, realizada
en el restaurante The Pit Authentic
Barbecue en Raleigh, Harris coin-
cidió con Greg Hatem, propietario
del lugar, quien destacó la impor-
tancia del esfuerzo colectivo al
decir: “se necesita un pueblo”. 

La vicepresidenta, quien ayu-
daba a colocar los productos en
cajas, respondió: “Tienes toda la
razón”.

Antes de unirse a los volunta-
rios, Harris se reunió con líderes
negros locales en el mismo restau-
rante. El objetivo fue discutir los
esfuerzos para asistir a las comu-
nidades afectadas por el huracán
que devastó el oeste del estado el
mes pasado. 

Junto a los voluntarios, empa-
caron vendajes, toallitas húmedas,
analgésicos y otros productos de
primera necesidad para las perso-
nas damnificadas.

El estado de Carolina del Norte
ha cobrado importancia en las
elecciones presidenciales, ya que
en 2020 Donald Trump lo ganó
por un margen estrecho. 

Los demócratas están centran-
do sus esfuerzos en ganar terreno

en este estado clave para las pró-
ximas elecciones. 

Como parte de esta campaña,
Harris tiene previsto asistir a una
iglesia en Greenville el domingo,
dentro de la iniciativa “Souls to
the Polls”, que busca motivar a los
votantes a acudir a las urnas anti-
cipadamente.

El viaje marca la segunda visi-
ta de Harris a Carolina del Norte
después del huracán Helene. 

En su visita anterior, prometió
que la administración de Joe
Biden ofrecería asistencia federal
para ayudar en la reconstrucción.

Además, destacó su intención
de escuchar a los residentes y eva-
luar personalmente los daños
causados   por el fenómeno natural. 

Sin embargo el exmandatario
Trump ha sugerido que la asisten-

cia de la Agencia Federal para el
Manejo de Emergencias (FEMA)
ha sido ineficaz, insinuando que
algunos recursos fueron desvia-
dos hacia inmigrantes en lugar de
las víctimas del huracán. 

Harris, por su parte, ha negado
estas acusaciones y reafirmado el
compromiso de su administración
con las comunidades afectadas.

Además de su jornada de
voluntariado, Harris también ha
señalado la importancia de evitar
la especulación de precios en
tiempos de crisis. 

Durante una sesión informati-
va el viernes, advirtió que cual-
quier empresa que intente aprove-
char la escasez generada por los
huracanes para aumentar precios
será vigilada y enfrentará conse-
cuencias legales.

El republicano dijo que aplicará una ley de 1798 para deportar en masa a inmigrantes.

Redacción/Estados Unidos.-                                          

El expresidente de Estados
Unidos y candidato republicano,
Donald Trump, visitó Coachella,
California, el sábado, donde pro-
nunció un discurso centrado en la
inmigración irregular y su supues-
ta relación con el aumento de la
criminalidad. 

A pesar de que el estado es de
mayoría demócrata, Trump busca
movilizar al voto conservador con
miras a las elecciones de noviem-
bre, donde los republicanos inten-
tan mantener el control de la
Cámara de Representantes.

En su intervención, Trump
describió la inmigración irregular
como una “invasión” y vinculó a
la banda transnacional Tren de
Aragua con el incremento de deli-
tos en el país. 

El exmandatario prometió que,
si gana las elecciones, el 5 de
noviembre será “el día de la libe-
ración”, refiriéndose a un endure-
cimiento de las políticas migrato-
rias. Sin embargo, sus afirmacio-
nes sobre la relación entre inmi-
gración y criminalidad no están
respaldadas por los datos, que
indican que los inmigrantes tienen
una tasa de criminalidad menor

que el resto de la población.
El exmandatario hizo declara-

ciones alarmantes, afirmando que
“California ha sido invadida” y
que “niñas hermosas están siendo
cortadas en trozos” por inmigran-
tes irregulares. 

Confiado en que el temor hacia
la inmigración le permitirá ganar
votos, también propuso la pena de
muerte para cualquier inmigrante
que asesine a un ciudadano esta-
dounidense o a un oficial de
policía.

El exmandatario anunció la
“Operación Aurora”, un plan para
deportar en masa a inmigrantes
indocumentados utilizando una
ley de 1798 que da al presidente
autoridad sobre los “enemigos
extranjeros”. 

Trump afirmó que su estrategia
se centraría en la ciudad de
Aurora, Colorado, que, según él,
ha sido afectada por la presencia
del Tren de Aragua. 

Sin embargo, líderes locales,
como el alcalde republicano de
Aurora, Mike Coffman, han des-
mentido estas afirmaciones, cali-
ficándolas de exageradas.

A pesar de las denuncias de
algunas fuerzas policiales sobre
esta actividad en algunas ciuda-

des, expertos señalan que Trump
y medios ultraconservadores han
distorsionado los datos sobre la
criminalidad vinculada a los inmi-
grantes. 

Estas narrativas, aseguran, han
sido utilizadas para estigmatizar a
los inmigrantes indocumentados.

Cabe mencionar que
California es un estado clave en
las elecciones de noviembre,
donde los republicanos necesitan
asegurar entre cinco y seis
escaños muy disputados para
mantener el control de la Cámara
baja del Congreso. 

El congresista demócrata Pete
Aguilar, uno de los principales
líderes latinos en el Congreso, se
mostró optimista sobre las posibi-
lidades de su partido, afirmando
que “la mayoría de la Cámara va a
ganarse en California”.

Por su parte, el alcalde de
Coachella, Steven Hernández,
rechazó la visita de Trump, asegu-
rando que la ciudad no es recepti-
va a sus ideas. 

“No ha sido invitado por la
gente que vive aquí”, afirmó,
subrayando que el valle de
Coachella es una región con valo-
res contrarios a los del expresi-
dente.

Autoriza Corte de EU apuestas sobre la elección presidencial 

La vicepresidenta participó en una jornada de voluntariado en
Carolina del Norte.

La firma Interactive Brokers reportó apuestas del 48% al 50% a favor
de Harris, con más de 6,3 millones de dólares.

La Finul expresó su preocupación ante el riesgo de un conflic-
to regional de gran escala.

Agita Trump el voto conservador en California

Desafía Evo Morales a la Fiscalía y anuncia bloqueos si es capturado

Morales es señalado por la Fiscalía por el presunto delito de
mantener relaciones con una menor de edad.

Ayuda Kamala a víctimas de
huracán en Carolina del Norte

Antes de unirse a los voluntarios, Harris se reunió con
líderes afroamericanos en un restaurante para discutir los

esfuerzos de apoyo a las comunidades afectadas.

Ordena Petro bombardeos contra disidencias de la FARC
Redacción/Colombia.-                                      

El presidente de Colombia,
Gustavo Petro, anunció el sábado
que ordenó bombardeos contra
una facción del Estado Mayor
Central (EMC), la principal disi-
dencia de las FARC, tras un ata-
que con drones que dejó varios
civiles y militares heridos en el

departamento del Cauca. "El
EMC al bombardear población
civil nos obliga, por el principio
de proporcionalidad, a bombarde-
ar sus fuerzas", expresó el manda-
tario en X, enviando un mensaje
para que abandonen la violencia y
busquen la paz.

El ataque del EMC se produjo
después de que el Ejército lanzara

la 'Operación Perseo' para retomar
el control de El Plateado, un pue-
blo considerado el bastión del
EMC en el municipio de Argelia.

El Ministerio de Defensa
informó que para esta operación
se están utilizando "unidades
especiales, aeronaves y capacida-
des de artillería", así como carte-
les de búsqueda para localizar a

siete líderes del grupo, incluido su
máximo jefe, Anderson Andrey
Vargas Suns, alias Kevin.

Los habitantes de la región
viven en constante zozobra debi-
do a los ataques del grupo armado
y los enfrentamientos con el
Ejército, lo que ha generado un
ambiente de inseguridad donde
residen más de 8,000 personas.

Desde su asunción al poder en 2022, el Mandatario Gustavo Petro ha
cambiado la política de seguridad el país.
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Reportan se rompe tubería que genera encharcamientos y daños
en sala de audiencias; también detectan mobiliario en mal estado

Expone San Pedro fallas y malas 
condiciones en el C2 y el C4i

Arranca la temporada de 
Peregrinaciones a la Basílica

Alma Torres Torres                                    

Ante las malas condiciones en que se
recibieron las instalaciones del C2 y del
C4i, el gobierno municipal de San Pedro
alista la rehabilitación de esos espacios
de la Secretaría de Seguridad Pública
para evitar afectaciones a la operativi-
dad de la corporación.

Lo anterior, luego de que en la ma-
drugada del sábado se rompiera una tu-
bería de agua del área de sanitarios del
personal femenino del C2, que provocó
encharcamientos y daños en el equipa-
miento de la sala de audiencias de inci-
dentes de tránsito.

Durante un recorrido en las instala-
ciones del C2, José Luis David Kuri, Se-
cretario de Seguridad de San Pedro,
informó que además de ese incidente, en
el inmueble localizado en la zona de
Valle Oriente, las paredes se trasminan
por la humedad y el cableado eléctrico
está expuesto.

Además, las oficinas están a oscuras
por los daños en la infraestructura y
áreas administrativas y de atención ciu-
dadana con muebles quebrados; el C4i,
el área del Casco, también tiene instala-
ciones y mobiliario en mal estado.

David Kuri subrayó que pese a los
daños que presenta la infraestructura, se
refuerzan las acciones para que la Poli-
cía municipal sea de nuevo la mejor del
país, al servicio de los sampetrinos.

"No se puede permitir que sigan en-
gañando, como engañaron los seis años
a la ciudadanía, que tenemos la mejor
Policía, no, vamos a tener la mejor Po-
licía y es muy duro, vamos a retomar el

blindaje", puntualizó.
"Por eso el ingeniero Mauricio en

días pasados ya anunció que vamos a
tener tres C2 y un C4 nuevo, práctica-
mente este se va a convertir en una
forma de operatividad, lo que va a ser
Oriente, Poniente y Centro, para dar a la
ciudadanía tranquilidad", añadió.

Por su parte, Juan Pablo Castuera Zu-
bieta, secretario Particular destacó que
ya habían evidenciado la falta de inver-
sión para el mantenimiento del Centro
de Comando centro policial ubicado en
Lázaro Cárdenas.

"Desde que veníamos en trabajos de
transición nosotros ya habíamos seña-

lado cómo los edificios del C2 y el C4
estaban en deplorables condiciones, sin
un peso de mantenimiento registrado en
seis años”, comentó.

“Y pues, señalar también este engaño
de las redes sociales de la administra-
ción pasada, donde se presumía tener la
mejor Policía y prácticamente hemos
detectado muchas condiciones y mu-
chas situaciones que son completamente
desfavorables", agregó.

La Secretaría de Infraestructura y
Obras Públicas realizó ya una evalua-
ción de los daños. para la remediación
de los daños del C2 y de C4i, que se
dará a conocer en los próximos días.

La secretaria de Infraestructura y Obras Públicas realizó ya una evaluación de
los daños, a fin de proceder a subsanar el deterioro de las instalaciones.

Jorge Maldonado Díaz                                  

Como cada año, este 12 de octubre
arrancaron las primeras peregrinaciones
para venerar a la Virgen de Guadalupe en la
Basílica de Guadalupe en Monterrey.

Por tal motivo, tan solo este sábado en
las instalaciones ubicadas en la colonia In-
dependencia se recibieron un total de ocho
danzas de parroquias.

El padre Felipe de Jesús explicó que
como ya es tradición, comenzaron a recibir
la visita de los feligreses en la basílica.

“Se recibe a los peregrinos que han ve-
nido ya sea desde la parroquia San Jesús o
la parroquia del Rosario, rezando el rosario,
se les bendice, luego se les recibe y poste-
riormente comienza con una Eucaristía
dentro del recinto y después la bendición de
las danzas”. 

“En la bendición de las danzas, van a
pasar las danzas que vienen con ellos y las
danzas que vengan invitadas también”, dijo.

Para que esto se dé de forma organizada,
las autoridades eclesiásticas informaron que
los peregrinos estarán siendo recibidos de
ocho de la mañana hasta las ocho de la
noche.

Sin embargo, el horario se estará modi-
ficando conforme se vaya acercando el 12
de diciembre, fiesta patronal de la Guada-
lupana.

PIDE COLABORACIÓN
Ante tal situación, la Dirección de Via-

lidad y Tránsito de Monterrey pidió la co-
laboración de la ciudadanía que vaya a
realizar alguna peregrinación.

Lo anterior es con la finalidad de brin-
darles protección durante su recorrido y así
evitar algún incidente vial.

Por tal motivo solicitaron que registren
su visita a través de un oficio, esto en las
oficinas de la corporación regia ubicadas en
la Avenida Lincoln 300, en la colonia
Nueva Morelos, o vía correo electrónico:
sandra.garza@monterrey.gob.mx. Poste-
riormente, deberán registrarse en la Basílica
de Guadalupe.

Hay  cinco los sitios en donde salen los
contingentes: Alameda Mariano Escobedo;
la Parroquia La Purísima, la Parroquia del
Sagrado Corazón de Jesús, la Parroquia San
Felipe de Jesús en Juan Pablo Il y Sonora,
en la Colonia Nuevo Repueblo y la Parro-
quia El Rosario, en la Colonia Roma.

Jorge Maldonado Díaz                                    

La revelación del alcalde de Santa
Catarina, Jesús Nava en contra del Go-
bernador Samuel García Sepúlveda es la
terminación del romance de algunos edi-
les emecistas con el Ejecutivo, así lo se-
ñaló Carlos de la Fuente Flores.

El coordinador de la bancada del
PAN en el Congreso local dijo que los
presidentes municipales están desespe-
rados ya por la falta de recursos que no
les han enviado desde la administración
estatal.

El líder de los legisladores panistas
expuso que la falta de cumplimiento por
parte del mandatario estatal está ocasio-
nando que los munícipes estén ya sa-
liendo a manifestarse.

“Muchos alcaldes están desesperados
por la falta de cumplimiento por parte
del Gobernador: bienvenidos señores,
qué bueno que ya estén saliendo del clo-
set, de ese closet donde los tenían ma-
niatados, los tenían callados y los tenían
amenazados, porque todos sabemos que
la especialidad de la casa del señor Go-
bernador es no cumplir los acuerdos”,
refirió.

RUMORES DE DESBANDADA 
EN EL GABINETE

El panista dijo que la situación en el
Gobierno es insostenible, que varios de
los secretarios ya no aguantan y quieren

renunciar al cargo.
“Los secretarios estatales están des-

esperados, se escucha que ya van a salir
varios secretarios, muchos funcionarios
están desesperados, algunos ya se quie-
ren deslindar de este fallido Gobierno
Estatal, pero están amenazados o están
con el tremor de que puedan ser sancio-
nados de alguna irregularidad que hayan
cometido”, aseveró.

De la Fuente Flores aseguró que el
ejemplo del alcalde se Santa Catarina
exhibe que muchos ediles ya se cansa-
ron porque no se están respetando los
acuerdos.

“Hoy vemos que están desesperados
porque el propio gobernador les ha in-
cumplido aquellos acuerdos, aquellos
compromisos, aquellos enamoramientos

que les hizo cuando los llamo a Movi-
miento Ciudadano”.

“Pareciera que aquel discurso de que
se unieron al gran proyecto de Nuevo
León se está desmoronando en pedazos
como se está desmoronando este go-
bierno no transparente que da vergüenza
a los neoloneses”.

‘Se acabó la luna de miel entre 
el gobernador y los alcaldes’

Se le desmorona el discurso al titular
del Ejecutivo: De la Fuente.

Consuelo López González                           

Durante los últimos tres años,

Nuevo León aumentó su conectividad

con el mundo a través de 66 nuevos

vuelos directos.

Maricarmen Martínez Villarreal, Se-

cretaria de Turismo en el Estado, re-

saltó que la entidad logró acortar

distancias a Estados Unidos, Europa y

hasta Corea.

Desde el Aeropuerto Internacional

de Monterrey, los regios pueden viajar

a cualquier destino de su elección.

“Tenemos 22 vuelos internacionales

y un número total de 66 nuevos vue-

los”, resaltó.

“Estamos muy felices, ya tenemos

conexión con Europa, con Madrid, con

América Latina, Colombia, con Asia,

con Japón, con Corea, que es un vuelo

que va a permanecer, y obviamente con

los principales destinos  con Estados

Unidos y Canadá”.

Martínez Villarreal destacó que re-

cientemente la Secretaría de Turismo

Federal reconoció a la Secretaria de

Turismo de Nuevo León por su im-

pulso a la actividad turística.

El galardón, dijo,  simboliza el es-

fuerzo conjunto y la dedicación de la

Secretaría de Turismo de Nuevo León

para posicionar al estado como un re-

ferente turístico a nivel nacional e in-

ternacional.

“Este logro es un reflejo del es-

fuerzo conjunto para impulsar el tu-

rismo en Nuevo León. Sigamos

trabajando unidos para que nuestro es-

tado siga destacando en el mapa”.

A la par, la funcionaria fue recono-

cida como Coordinadora de la Mesa de

Vinculación de Sustentabilidad, refle-

jando su compromiso con un turismo

más consciente y sostenible en Nuevo

León.

Con ello, la Secretaría de Turismo

de Nuevo León reafirma su compro-

miso de trabajar en beneficio de la in-

dustria turística del estado, colaborando

estrechamente con actores clave a nivel

nacional para continuar posicionando a

Nuevo León como un destino imperdi-

ble en el mapa turístico de México.

El gobernador Samuel García ha

dicho que la dependencia de Turismo

nació en esta administración y más que

gasto representa atracción de inversio-

nes.

“Quiero decirles que me siento or-

gulloso de que este Gobierno creó la

Secretaría de Turismo, no existía, y ese

era un claro síntoma de cómo Nuevo

León no le dedicaba el tiempo ni la im-

portancia al Turismo. Subimos a nivel

de gabinete el Turismo”.

Aumenta Nuevo León su
conexión con el mundo

Maricarmen Martínez Villarreal, Secretaria de Turismo de NL.

Se suman más elementos a Fuerza Civil

Conforme se acerque la fiesta patronal de la Guadalupana, crecerá el número
de danzantes que se desplazarán a la colonia Independencia.

Los tenían amenazados,
porque todos sabemos
que la especialidad de 

la casa del señor 
Gobernador es no 

cumplir los acuerdos

CARLOS 
DE LA FUENTE

“

En tres años se introdujeron 66 nuevos 

vuelos directos a Europa, Asia, Latam 

y Estados Unidos: secretaría de Turismo

Consuelo López González                             

Tras tres meses de capacitación ini-

cial, la Universidad de Ciencias de la

Seguridad graduó ayer a un nuevo grupo

de elementos que se suman a las filas de

Fuerza Penitenciaria.

En el auditorio de la institución aca-

démica, Anayely Mandujano Montoya,

Rectora de la UCS, presidió la ceremo-

nia que incluyó la entrega de reconoci-

mientos a cada uno de los cadetes.

Ante docentes y familiares, los nue-

vos efectivos se comprometieron a “Pro-

teger y Servir”.

“La Universidad de Ciencias de la

Seguridad llevó a cabo la graduación de

las y los nuevos policías que se unen a

Fuerza Penitenciaria, personas compro-

metidas a ser parte del cambio en bene-

ficio de la seguridad del Estado”, se

informó.

Estuvieron presentes también repre-

sentantes de la Agencia de Administra-

ción Penitenciaria y la Secretaría de

Seguridad del Estado. 

Para resguardar los penales de Nuevo

León, la Secretaría de Seguridad se en-

cuentra en busca de policías celadores.

Se requiere de hombres y mujeres, de

19 a 39 años, comprometidos con la se-

guridad.

Entre los requisitos están el ser ciu-

dadano mexicano, peso de acuerdo a la

estatura, la cual debe ser mayor de 1.63

metros en hombres y 1.53 metros en mu-

jeres, buena conducta y sin anteceden-

tes penales, y secundaria terminada.El compromiso es garantizar la seguridad de los nuevoleoneses.



No es por echarle mosca a nadie, ni mucho
menos, pero tras la reunión en Palacio de
Gobierno, hubo algunas caras largas por parte
de los legisladores locales.

Lo anterior, porque a pesar de la buena dispo-
sición del Titular del Ejecutivo, Samuel García,
por ajustarse a la agenda legislativa, hubo quie-
nes le hicieron el desaire.

Sin embargo, el gobernador insiste en mante-
ner la puerta abierta agendado nuevas fechas
para juntarse con todas las fracciones y concre-
tar acuerdos en general.

Pues muy a pesar de que hubo legisladores de
Movimiento Ciudadano, del Partido del Trabajo
y Morena, la ausencia fue muy marcada empe-
zando por el PRIANPRD.

Dejando además en evidencia, que dicha junta
sirvió para demostrar que algunos grupos están
bien amarrados y otros que quieran o no, tienen
divisiones.

Y, para muestra de ello ahí tiene al diputado
morenista, Tomás Montoya, quien estuvo ausen-
te como otros más que argumentaron compro-
misos contraídos con anterioridad.

Sin embargo y aunque hay más tiempo que
vida, tras la reunión del gobierno estatal con
diputados locales, no se tomaron acuerdos.

Por lo que el dato llama poderosamente aten-
ción, de continuar las diferencias del Estado con
los diputados del PRIAN.

Sobre todo, por aquellos que insisten en man-
tener las rivalidades sobre el interés general,
según cuentan algunos otros.

Dicen que cuando el dinero falta en casa, el
amor sala por la ventana y si no lo quiere creer,
basta con darle una revisada al asunto de los
alcaldes naranjas.

Pues, dicen y aseguran los que dicen que
saben, que este será el motivo principal por el
que más de dos ya piensan abandonar el barco
naranja y buscar nueva casa.

Como no nos gusta el chisme hasta ahí le cor-
tamos y si no pregúntele a Jesús Nava, alcalde
de Santa Catarina, más los que se acumulen y si
no, pa’l baile vamos.

La dirigencia de la Sección 50, que preside el
maestro Juan José Gutiérrez Reynosa, continúa
utilizando sus redes sociales para hacer concien-
cia entre sus agremiados y sus familias, en
ponerle atención a la salud mental, así como
desterrar el acoso, el vital cuidado del agua, la
protección de nuestro entorno y el sano esparci-
miento familiar.

Por su parte la organización nacional se com-
promete a que los maestros y sus derechoha-
bientes gocen de mejor servicio médico, velar
por que sus jubilaciones sean justas y que todos
disfruten de una vivienda digna y decorosa. Así
se proyecta hoy el SNTE.

Muy movido se le ha visto últimamente al
Secretario General del Sindicato de
Trabajadores de la Universidad Autónoma de
Nuevo León, biólogo Rafael Garza Ibarra, pues
trae el encargo estatutario de presentar a la
Rectoría el nuevo Pliego Petitorio sobre las
necesidades salariales de los trabajadores de esa
Máxima Casa de Estudios.

La semana pasada, todos los representantes
sindicales de preparatorias y facultades, presen-
taron para su aprobación el documento que des-
cribe lo que se solicita como necesidades bási-
cas de sueldos y prestaciones.

El documento ya fue aprobado por la mayoría
de los trabajadores. Ahora sólo falta que lo
apruebe la Asamblea General Representativa
que está convocada para este viernes 18 de
octubre.

Domingo 13 de octubre del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Reportan malas condiciones del C2 

y del C4i en el Municipio de San Pedro


“Muchos alcaldes están desesperados
por la falta de cumplimiento por parte
del Gobernador, bienvenidos señores”

Arranca la temporada de 
peregrinaciones hacia la Basílica,

para venerar a la Virgen de Guadalupe

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Carlos
de la

Fuente

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                  

Claudia Chapa Marmolejo, coordi-
nadora del Partido Verde Ecologista de
México en el Congreso advirtió que
enviará una petición al Secretario de
Medio Ambiente en la entidad, Alfonso
Martínez Muñoz, para que de manera
urgente se realicen estudios de impacto
de contaminantes y análisis de laborato-
rio en los principales ríos vivos de la
entidad.

Lo anterior, será presentado la próxi-
ma semana, en busca de realizar accio-
nes, para evitar que se sigan contami-
nando con aguas negras y desechos
residuales 

Chapa Marmolejo señaló que esta
acción se debe de realizar de manera
urgente y es una de las responsabilida-
des que tiene la dependencia estatal.

Sin embargo, no la ha hecho, y
como muestra es que el río Santa
Catarina tiene focos de contaminantes
en al menos cuatro municipios por
donde cruza, por lo que hay mucho
riesgo que lo mismo suceda en otros
afluentes de la entidad.

La diputada local aseguró que el
hecho que haya descargas con contami-
nantes en los ríos se debe a que la
dependencia estatal simplemente se ha
olvidado de hacer revisiones no solo a
estos caudales naturales.

Sino también a que no hay un censo
de las empresas contaminantes que se
encuentran alrededor y que parte de
ellas tiran residuos de manera diaria.  

“Este problema no es solo en el río
Santa Catarina, también se da en otros
más, que los mismos vecinos nos han
denunciado”. 

“En una primera etapa nosotros pro-
ponemos que estos estudios de impacto
de contaminantes se les hagan a los ríos
Ramos, San Juan, y Pesquería, que son
los que tienen mayor riesgo por su cer-
canía con la mancha urbana y la indus-
tria”, puntualizó.

La legisladora local destacó que, con
esta acción, verán qué empresas son las
contaminantes y promoverán las san-
ciones pertinentes ante las autoridades
estatales y federales. 

“No podemos permitir que ante los

ojos de la autoridad se dé un ecocidio
en nuestros ríos”, agregó.

A la par realizó un llamado a Agua y
Drenaje de Monterrey para que brinde
el mantenimiento pertinente a la red de
drenaje pluvial en el área metropolita-
na, así como a las estaciones de bom-
beo que se encuentren afectadas.

“Vamos a aprovechar que invitamos
al Congreso al titular de Agua y
Drenaje, al ingeniero Barragán, y
exhortarlo a que nos dé un avance de
las reparaciones a las distintas esta-
ciones de bombeo y plantas tratadoras
que tenemos entendido, también son
parte de la contaminación en el río
Santa Catarina”, concluyó.

Consuelo López González                    

La calidad del aire en Monterrey y
su área metropolitana reflejará una
mejora a través de inversiones por
115 mil millones de pesos que reali-
zan 23 empresas comprometidas con
el medio ambiente.

Alfonso Martínez Muñoz,
Secretario de Medio Ambiente en el
Estado, indicó que cada vez son más
las compañías que se suman al Plan
Integral de Gestión de la Calidad del
Aire.

Al momento, 180 empresas se han
afiliado.

A través de diferentes acciones,
dijo, Monterrey y su zona metropoli-
tana goza de más días limpios que en
años anteriores.

“Únicamente 23 empresas están
invirtiendo 115 mil millones de
pesos, hay otras 167 empresas que
estamos en el proceso de asegurar su

inversión, pero esto pues se va a refle-
jar en la calidad del aire”, expuso.

“Se ha bajado la contaminación
atmosférica, en el año 2022 y 2023 en
promedio anual de PM 2. 5, han sido
los más bajos de toda la historia".

"La eficiencia de la inspección y la
vigilancia en esta administración, un
comparativo de los tres años 2021-
2024 de octubre hacia adelante y
2015-2018, son tres veces más ins-
pecciones a las empresas", explicó.

La intervención del Río Pesquería
y la protección de 175 mil hectáreas
de la Sierra Picachos, siendo esta la
área protegida estatal más grande, son
otros de los logros.

Detalló que tan solo en el afluente
lograron retirar más de 22 mil tonela-
das de basura, y van por más.

MÁS ACCIONES
Resaltó que también se tiene un

avance en temas de reforestación,

combate al cambio climático, dismi-
nución de partículas PM2.5 en el aire,
mejora en la calidad del aire, entre
otros temas.

Tales como la plantación de más
de 520 mil árboles; o la realización de
proyectos icónicos como el rescate de
La Alameda y del Parque Libertad.

En bienestar animal está la prohi-
bición de venta y exhibición de mas-
cotas; protección de osos y de jagua-
res; aseguramiento y resguardo de

animales.
A manera de ejemplo expuso que

mientras en 2017 solo se aseguraron
12,  en 2021 la cantidad  subió de
207, en 2022 a 586 y en 2023 a 520.

Como parte del reconocimiento a
nivel mundial, destacó que reciente-
mente recibió una invitación para
presentar lo que se está haciendo en
Nuevo León, las mejores prácticas,
en una Cumbre Mundial que se cele-
brará en Colombia.

Triplica Estado labores
de inspección ambiental

Las empresas locales han invertido 115 mil millones de pesos en pro-
gramas y acciones en pro de un mejor medio ambiente.

Piden estudio de impacto en ríos de la entidad

César López                                        

Con el objetivo de cuidar al medio
ambiente, la Universidad Autónoma de
Nuevo León celebró una edición más
de la Campaña de Reciclaje
Electrónico 2024, misma que se integra
por primera vez a las acciones que rea-
lizan instituciones educativas y empre-
sas a nivel mundial.

Es de destacar que, la Máxima Casa
de Estudios se suma oficialmente como
aliado de la WEEE Forum, asociación
sin fines de lucro que se conforma por
51 organizaciones con responsabilidad
de producción en aparatos eléctricos y
electrónicos de la Unión Europea y de
otros países del mundo, que impulsan
esta iniciativa para generar conciencia

sobre la adecuada recogida, confina-
miento y reciclaje de los desechos tec-
nológicos. 

A través de diversas dependencias
universitarias, la Universidad recolectó
distintos residuos eléctricos y electróni-
cos entre la comunidad universitaria y
el público en general.

El Secretario de Sustentabilidad de
la UANL, Sergio Fernández
Delgadillo, destacó la importancia de
crear una conciencia de responsabili-
dad social entre la comunidad.

“Esta es una actividad de responsa-
bilidad social que realiza la
Universidad para   promover la eco-
nomía circular, además de evitar la con-
taminación del medio ambiente y crear
conciencia entre todos los universita-
rios de lo que debemos hacer para cui-

dar nuestro planeta”, indicó.
Artículos como CPU, laptops,

impresoras, teclados, mouses y cablea-
do, así como memorias, discos duros,
radios, DVD y CD son algunos de los
artículos que durante la decimoprimera
edición de la campaña de reciclaje
electrónico serán recolectados en 10
centros de acopio instalados en las
diversas dependencias universitarias. 

Desde 2014, la UANL ha fomenta-
do e incentivado la importancia del
reciclaje de residuos electrónicos a
través de diversos centros de acopio
instalados en puntos estratégicos del
área metropolitana de Monterrey.   

En ese sentido, la Universidad ha
logrado recolectar un total de 198,78
toneladas de basura electrónica en las
diez campañas que se han llevado a
cabo en la Máxima Casa de Estudios de
Nuevo León. Para este año, la
Secretaría de Sustentabilidad de la
Universidad espera una mayor partici-
pación por parte de los estudiantes y el
público en general. 

De acuerdo con estudios científicos,
los aparatos electrónicos pueden conte-
ner diferentes sustancias peligrosas,
entre las cuales se pueden enumerar
plomo, mercurio, cadmio y zinc.

Mediante su almacenamiento, existe
el riesgo de daños al medio ambiente y
a la salud por el manejo inadecuado de
dichos aparatos. Estos pueden causar la
liberación de sustancias químicas peli-
grosas que pueden filtrarse a través del
suelo, y contaminar mantos acuíferos.

Celebra UANL Campaña de Reciclaje Electrónico 

La UANL se suma a la WEEE Forum, q ue se conforma por 51 organizacio-
nes con responsabilidad de producción en aparatos eléctricos. 

Se sembrarán árboles en los
camellones de avenidas.

Va García por
arborización

Alberto Medina Espinosa                        

Por una Ciudad de García mucho
más verde y donde se tenga mejora
en pro de la calidad del aire, el alcal-
de Manuel Guerra Cavazos arrancó
el programa “Todos por García”, que
incluye una arborización integral de
los camellones de las diversas aveni-
das.

Así es que, con una clara señal de
cambio frente a administraciones
anteriores, el alcalde Manuel Guerra
Cavazos dio inicio al programa
“Todos le entramos por García”, en
el que participaron cientos de emple-
ados municipales de diversas depen-
dencias, junto con ciudadanos com-
prometidos.

Esta iniciativa tiene como objeti-
vo mejorar la imagen urbana del
municipio con un gobierno que no se
queda en el escritorio, sino que sale a
las calles a trabajar por y con la
gente.

Equipados con desbrozadoras y
bolsas para residuos, y bajo una
constante llovizna, los voluntarios
comenzaron las labores de deshierbe
y limpieza en el cruce de las avenidas
Lincoln y Del Hospital, extendiéndo-
se por toda la avenida Lincoln en
dirección a Monterrey.

“Este gobierno está comprometi-
do en ser parte activa de la transfor-
mación de García, no solo desde las
oficinas, sino desde el terreno, junto
a la ciudadanía”, destacó el alcalde
Guerra Cavazos, quien explicó que
cada sábado se trabajará en la recu-
peración de una colonia o avenida
con la participación voluntaria de
toda la administración municipal.

Durante esta primera jornada,
también se plantaron encinos verdes
y rojos, reemplazando a los árboles
secos, y en futuras intervenciones se
añadirán acciones como la pintura de
vialidades, según las necesidades de
cada colonia.

El gobierno de la gente reafirma
su compromiso de transformar a
García en un municipio limpio, segu-
ro y agradable, mejorando la calidad
de vida de sus habitantes con accio-
nes concretas y participativas que
marcan una nueva era en la gestión
municipal.Se busca evitar que sigan siendo centro de descargas.

TAMBIÉN SE REFORESTÓ



César Garza Arredondo,
alcalde de Apodaca dio a
conocer que tener mejores via-
lidades en el municipio es una
prioridad de su administra-
ción, por lo que trabajan en el
recarpeteo de las calles, ante la
solicitud de los ciudadanos.

Lo anterior, lo informó al
realizar un recorrido de super-
visión de la rehabilitación del
cruce de las avenidas Ojo de
Agua y Carlos Salinas de
Gortari, como parte del pro-
grama continuo de rehabilita-
ción de vialidades.

“Tener mejores calles es
prioridad en mi administra-
ción; seguimos avanzando con
todo en el programa continuo
de rehabilitación de vialida-
des. Ojo de Agua y su crucero
con Carlos Salinas de Gortari
van a quedar mejor que
nunca”, comentó.

Garza Arredondo señaló
que una buena parte de la
Avenida Ojo de Agua ya se
rehabilitó, pero que van a
seguir trabajando, ya que, al
ser un lugar muy estratégico,
se está construyendo una vuel-

ta para que los automovilistas
se puedan integrar a Carlos
Salinas de Gortari.

“Quienes transitan por acá
pueden ver que una buena
parte de Ojo de Agua, ya
quedó recarpeteada, rehabilita-
da de una manera integral,
vamos a seguir avanzando,
ahorita en esta semana vamos
a trabajar de una manera muy
especial, para atender este
cruce importante”, comentó.

“Ahorita una parte del cru-
cero ya se recarpeteó, todavía
esta semana se va a seguir

avanzando, pero aquí donde
me encuentro, es un lugar muy
estratégico, porque no existía
aquí una vuelta para integrarse
a Carlos Salinas de Gortari
como tal y lo que se está cons-
truyendo aquí es justamente
eso”, añadió.

El alcalde de Apodaca
informó que se está trabajando
día y noche en el programa de
recarpeteo continuo, que busca
que las vialidades del munici-
pio estén en las mejores condi-
ciones, en busca de mejorar la
accesibilidad.   (ATT)

Con el objetivo de brindar

apoyos a la gente y atender

las quejas ciudadanas, la

diputada Local de Morena,

Brenda Velázquez Valdez dijo

que inició el programa deno-

minado “Jueves Ciudadano”. 

Para tal actividad, la legis-

ladora dijo que instalarán un

módulo de atención para los

ciudadanos.

A través de esta estrategia

levantarán toda clase de peti-

ciones de servicios de carác-

ter público, seguridad, trans-

porte y cualquier otro tipo de

servicio.

GESTIONES DIVERSAS
Además, estará gestionan-

do apoyos a las personas que

requieran aparatos de movili-

dad, medicamentos y orienta-

ción jurídica, solo por men-

cionar algunos.

La morenista señaló que

junto con su equipo han

implementado la manera de

llegar de manera más directa

a la gente.

Y la mejor opción fue la

instalación de estos módulos

que se instalarán cada jueves

en diferentes colonias.

Velázquez Valdez señaló

que por lo pronto serán la

ayuda se brindara en aquellos

sectores pertenecientes al

Distrito 25 local.

Como muestra de que las

acciones van en serio, la

diputada informó que el pasa-

do jueves se brindó la prime-

ra brigada.

En esta ocasión manifestó

que llevaron la estrategia

hasta la colonia Villas de San

Francisco, en el municipio de

Escobedo.

La legisladora de Morena

dijo estar agradecida por la

respuesta que tuvieron por

parte de la gente.

Informó que para ser la

primera ocasión que realizan

este tipo de actividad se aten-

dieron alrededor de 200 per-

sonas.   (JMD)

A dos años de su creación,

el Centro de Conciliación

Laboral suma medio millón de

personas atendidas, y logró

resolver de manera pacífica y

efectiva más de 108 mil con-

flictos.

Al celebrar el segundo ani-

versario de la institución,

Federico Rojas Veloquio,

Secretario del Trabajo en el

Estado, indicó que cuenta con

una efectividad del 84 por

ciento.

Con ello, dijo, Nuevo León

es hoy un líder nacional en

Justicia Laboral.

“Cumple 2 años nuestro

Centro de Conciliación

Laboral y lo cumple con gran-

des resultados”, resaltó.

“Desde su creación, el

Centro de Conciliación

Laboral del Estado de Nuevo

León realizó un importante

trabajo en la resolución de

conflictos laborales”.

Detalló que al  mes de agos-

to de 2024, el Centro de

Conciliación Laboral del

Estado de Nuevo León atendió

a 527 mil 600 personas.

Asimismo, se recibieron

160 mil 526 mil solicitudes de

conciliación, con 125 mil 306

mil audiencias de conciliación

celebradas y 108 mil 522 con-

venios realizados.

Los beneficiarios obtuvie-

ron una cantidad superior a los

3 mil 955 millones 735 mil

127 pesos. 

“Estos resultados son un

reflejo de la nueva realidad

laboral en Nuevo León. En tan

solo dos años, ha atendido a

más de medio millón de perso-

nas y ha logrado que más de

108 mil conflictos se resolvie-

ran de manera pacífica y efec-

tiva”, manifestó.

“Esto se traduce en casi 4

mil millones de pesos en con-

venios, lo que habla no solo de

la confianza en nuestro siste-

ma, sino también del impacto

económico positivo que tiene

la solución rápida de dispu-

tas”.

Rojas Veloquio refrendó el

compromiso de fortalecer el

Centro y asegurar que la con-

ciliación laboral siga siendo

una herramienta clave para la

paz laboral y la productividad

del estado con un entorno

laboral más justo y eficiente. 

(CLG)

Supervisa la rehabilitación del cruce de las avenidas Ojo de
Agua y Carlos Salinas de Gortari.

Brenda Velázquez Valdez buscará dar atención en diferen-
tes servicios

Domingo 13 de octubre de 2024

Da César Garza prioridad a vialidades

Tendrán diputados de
Morena ‘Jueves Ciudadano’

La efectividad es del 84 por ciento.

Da Centro de Conciliación Laboral atención a medio millón de personas

Para prevenir eventos

traumáticos en las y los edu-

candos, la bancada del

Partido del Trabajo en el

Congreso Local dijo que era

necesario capacitar al perso-

nal docente y administrativo

en materia de salud mental.

La diputada María

Guadalupe Rodríguez

Martínez dijo que para esto

era necesaria la coordinación

entre la Secretaría de

Educación y la Secretaría de

Salud.

Por tal motivo dijo que era

necesario hacerle una adición

de la fracción XX al Artículo

16 de la citada Ley.

La legisladora dijo que la

coordinación se enfocaría en

el desarrollar cursos, diplo-

mados y seminarios en salud

mental.

Tras enumerar factores de

riesgo y acciones para preve-

nir y evitar problemas que

terminen en suicidio infantil,

violencia, depresión, ansie-

dad, estrés o drogadicción,

estimó oportuno legislar en

materia de atención a la salud

mental de niñas, niños y ado-

lescentes.

Hizo énfasis que en el per-

sonal docente recae la tarea

de la detección preventiva,

por ser quienes están directa-

mente con las y los educan-

dos o pasan la mayor parte de

horas al día con ellas y ellos.

Refirió que la pandemia

del Covid-19 incrementó los

problemas de salud mental en

el país y el Estado, especial-

mente los casos de suicidio y

depresión, siendo un foco

rojo que debe atenderse.

Datos del Programa

Nacional de Prevención del

Suicidio, indicó, señalan que

es la segunda causa de muer-

te en jóvenes, mientras que la

Encuesta Nacional de Salud

(ENSANUT) reveló que

durante 2020 más de mil 500

niñas, niños y adolescentes se

suicidaron en el país.

(JMD)

Propone PT capacitación
en salud mental

La atención se daría a personal docente y administrativo del
sector educativo, dijo Guadalupe Rodríguez.

Más de 40 expositores de

todo el estado participaron en la

primera Feria Gastronómica

“Sabores de la Región” que

organizó el Partido

Revolucionario Institucional

(PRI), donde los que asistieron

presentaron un platillo típico de

su municipio.

El Comité Municipal del

PRI en Guadalupe recibió a

cientos de visitantes que degus-

taron cada uno de los platillos

presentados y preparados

durante el evento, que estuvo

amenizado por música en vivo

con un grupo regional.

Bismarck Izquierdo

Rodríguez, secretario de

Cultura del CEN del PRI asistió

como invitado especial del

líder tricolor en Nuevo León,

José Luis Garza Ochoa, la

secretaria general del partido

Mayra Leticia Hernández

Colunga y la secretaria de cul-

tura en Nuevo León, Vanesa

Hernández.

Las personas que se dieron

cita en la Feria Gastronómica

“Sabores de la Región” degus-

taron una gran variedad de pla-

tillos entre ellos cabrito en

salsa, machacado, asado de

puerco, cortadillo, tamales y

dulces regionales.

Garza Ochoa agradeció la

participación de los expositores

y reconoció el excelente traba-

jo, la dedicación y el amor con

que prepararon cada uno de los

platillos presentados. “Nuestro

estado tiene una tradición culi-

naria única que merece ser

celebrada y compartida”

comentó.

En este sentido, los exposi-

tores recibieron un diploma

como reconocimiento a su par-

ticipación, mismos que fueron

entregados por los chefs invita-

dos: Gerónimo García, Celia

Andrade, Reyna Cantú, César

Carrillo y la conductora de tele-

visión local Shiva Ibarra.

(ATT)

Participan 40 expositores
en Feria Gastronómica

Nuevo León tiene tradición culinaria única, dijo José Luis
Garza Ochoa, dirigente del PRI.

Presentan y degustan platillos típicos
de diferentes municipios
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Sergio Luis Castillo                           

El cuerpo de un hombre asesi-
nado con el llamado “tiro de gra-
cia”, fue encontrado en el patio de
una vivienda abandonada, en la
Colonia Periodistas de México.

Los olores fétidos que des-
prendían los restos humanos, fue-
ron la clave para que los vecinos se
percataran de la presencia de la
víctima.

La Fiscalía General de Justicia
del Estado informó que el ahora
occiso radicaba en esta zona, por
lo que fue identificado el mismo
día del hallazgo.

El hallazgo del cadáver se
reportó a las 03:15 horas en una
casa de la calle Optometristas, en
la Colonia Periodistas de México. 

Siendo identificado el ahora
occiso como Julio Alberto
Martínez Medrano, de 36 años de
edad, con domicilio en esta ciudad.

Fue una llamada anónima la
que alerto a las autoridades sobre
la presencia de un cuerpo sin vida.

Hasta el sitio llegaron elemen-
tos de Fuerza Civil, quienes confir-

maron el hallazgo.
Detectives de la Agencia

Estatal de Investigaciones y del
Instituto de Criminalística y
Servicios Periciales, llegaron al
sitio para iniciar las investigacio-
nes del caso.

En la inspección que los peritos
le hicieron al cuerpo en el lugar del
hallazgo, se le apreció en la frente
un orificio de proyectil de arma de
fuego.

Los peritos levantaron diversas
evidencias en el sitio, que podrían

ser clave para dar con los respon-
sables del crimen.

El cuerpo de la víctima fue lle-
vado al anfiteatro del Hospital
Universitario, en donde se reali-
zará la autopsia de ley correspon-
diente.

Gilberto López Betancourt 

Una persona sin vida y tres
lesionados dejó la volcadura de
un vehículo, ayer en el Anillo
Periférico, municipio de
Cadereyta Jiménez.

El accidente se registró alrede-
dor de las 11:00 horas, kilómetro
97 del Anillo Periférico en direc-
ción de Cadereyta a Allende, a la
altura de la Comunidad Atongo.

La unidad volcada es un Ford
Fussion con placas del Estado de
Tamaulipas, de donde la víctima
salió proyectada tras dar un vuel-
co la unidad.

Después del reporte del acci-
dente, arribaron al lugar elemen-
tos de Protección Civil de
Cadereyta, así como efectivos de
PC Nuevo León, Allende y
paramédicos de Cruz Roja
Mexicana.

Los lesionados, tras ser auxi-
liados, fueron trasladados a un
hospital en Montemorelos para
continuar con su atención.

Tras quedar fuera de control la
unidad, dio varios vuelcos, para
después quedar en posición nor-
mal, para ese entonces la víctima
ya había salido proyectada y
quedó sin vida a unos metros del
vehículo, cerca de la carpeta
asfáltica.

MOVILIZACION
Una intensa movilización de

los puestos de socorro se
registró en la Avenida Nogalar,
al reportarse un choque múlti-
ple, donde participó un camión
cargado con cilindros de gases
industriales.

Afortunadamente, los tan-
ques no explotaron y solo se
registró el derrame de diésel
del mencionado vehículo.

El accidente se reportó esta
tarde, en el cruce de las
Avenidas Nogalar y Avenida
Félix U Gómez, a la altura de la
Colonia Futuro Nogalar, San
Nicolás.

Los olores fétidos fueron claves para que los vecinos hicieran el reporte.

Gilberto López Betancourt              

Un joven de 17 años de edad
murió al caer de su motocicleta y
golpearse contra el pavimento, en
calles de la Colonia La Fama, en
el municipio de Santa Catarina.

El conductor del vehículo de
dos ruedas, aparentemente perdió
el control de su unidad al despla-
zarse a exceso de velocidad y
cayó al pavimento, provocándose
lesiones que finalmente le cega-
ron la existencia la noche del vier-
nes.

Alrededor de las 22:00 horas
se reportó el accidente en las
calles de Huasteca e Hidalgo, en
la colonia arriba mencionada, en
Santa Catarina.

Tras el reporte de los hechos,

se comunicó de lo sucedido a las
autoridades y al sitio arribaron
paramédicos y elementos de la
policía, así como de tránsito.

Los paramédicos le dieron

atención a la persona, pero ya no
pudieron hacer nada pues ya
había fallecido ante las heridas
que sufrió, tras golpearse luego de
caer de la moto.

El occiso fue identificado
como Imanol, de 17 años, a quien
los rescatistas le dieron resucita-
ción por más de 20 minutos.

Una vez que se confirmó la
muerte del joven, la zona de los
hechos quedó resguardada por los
efectivos de la policía municipal.

Los elementos de tránsito se
hicieron cargo de las indagatorias,
se estableció que al parecer el
menor se desplazaba a exceso de
velocidad, lo que hizo que derra-
para y cayera de la moto.

El personal del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales revisó el cadáver, lleva-
do más tarde en la Unidad del
Servicio Médico Forense al
Anfiteatro del Hospital
Universitario.

Muere al derrapar y caer de su motocicleta

Sergio Luis Castillo                    

Un conductor de un vehícu-
lo de quinta rueda terminó con
lesiones graves, al estrellar su
unidad contra un anuncio ban-
dera en un tramo de la
Carretera Nacional, en
Monterrey.

Al parecer el exceso de velo-
cidad, hizo que el afectado per-
diera el control del volante y
terminara chocando contra la
estructura de acero.

Protección Civil del Estado
informó, que los hechos se
reportaron a las 16:00 horas de
este sábado en la Carretera
Nacional, frente a Plaza
Omnia.

Las autoridades no pudieron
identificar el lesionado, debido
a que fue rescatado inconscien-
te del interior de su unidad.

Al momento del accidente
esta persona se desplazaba a
bordo de un tráiler Kenworth y
en ese momento remolcaba una
caja seca.

Se indicó que en ese
momento el vehículo pesado se
desplazaba hacia el sur por la
mencionada rúa.

El operador se percató que
el trafico estaba parado 10
metros delante de su unidad,
por lo que tomó la determina-
ción de realizar una maniobra
para evitar aplastar los vehícu-
los varados.

El tráiler primero se estrelló
contra el camellón central y
posteriormente terminó
impactándose contra el poste
del anuncio bandera.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, entre ellos paramédi-
cos de la Cruz Roja, quienes
atendieron al trailero.

Mencionaron que el chofer
sufrió lesiones graves, al termi-
nar prensado en el interior de la
cabina de su unidad pesada.

El afectado fue llevado al
Hospital Universitario donde
permanece internado.

Al parecer se desplazaba a exceso de velocidad.
Las autoridades no pudieron identificar el lesionado.

Encuentran en La Alianza 
restos humanos en camioneta
Gilberto López Betancourt               

El hallazgo de restos huma-

nos dentro de una camioneta,

movilizó a oficiales de la policía

ayer por la madrugada en la

Colonia La Alianza, al norpo-

niente del municipio de

Monterrey.

En en cruce de las calles de

Ingenieros a unos metros de su

cruce con Herreros, fue donde

alrededor de las 01:00 horas se

reportaron los hechos, por parte

de vecinos del sector.

Tras el reporte de los restos

humanos, al lugar arribaron ele-

mentos de Fuerza Civil que con-

firmaron el hallazgo.

UNIDAD CON PLACA 
DE TAMAULIPAS

La zona quedó resguardada

por la policía, más tarde arriba-

ron elementos de la Agencia

Estatal de Investigaciones, así

como personal del Instituto de

Criminalística y Servicios

Periciales de la Fiscalía General

de Justicia de Nuevo León.

El vehículo en cuestión es

una camioneta Explorer color

blanca, con placas de

Tamaulipas, misma que estaba

estacionada en el área.

La policía cerró diversas

calles del sector mientras se

tomaba conocimiento de los

hechos.

Presuntamente se trataría de

los restos de dos personas, los

detectados enel interior del

vehículo, pero habrá que espe-

rar los resultados de las investi-

gaciones.

Gilberto López Betancourt                 

Cuatro hombres armados y

con droga, fueron arrestados

tras una persecución por ele-

mentos del Ejército Mexicano,

Guardia Nacional y Fuerza

Civil, en el municipio de

Allende.

Los hechos ocurrieron la

tarde del viernes en la Carretera

Nacional, en la Colonia Centro,

en donde efectuaban un recorri-

do en búsqueda de los actores

en este caso.

En ese momento observaron

una camioneta Ford Explorer,

cuyas características eran simi-

lares a las que buscaban, por lo

que le marcaron el alto al con-

ductor, quien omitió la indica-

ción y continuó avanzando.

Lo anterior provocó una per-

secución que culminó en la

calle Camino a las Palmas,

logrando interceptar a los ocu-

pantes del vehículo. 

Los probables infractores se

identificaron como: Rubén

“N”, de 27 años de edad,

Enrique “N”, de 24, Esaú “N” y

Francisco “N”, ambos de 22.

Dentro de la revisión precau-

toria que se les hizo a las perso-

nas, se les encontró y decomisó

tres armas largas abastecidas

con 45 balas; 84 dosis de cocaí-

na en piedra, 25 con “cristal”,

siete con supuesta marihuana y

dos básculas digitales.

Los cuatro masculinos fue-

ron puestos a disposición del

Ministerio Público para lo que

resulte.

Caen cuatro con armas largas y droga en Allende

Presuntamente se trataría de los restos de dos personas, los
que se detectaron al interior del vehículo.

Rubén “N”, Enrique “N”, Esaú “N” y Francisco “N”, los dete-
nidos.

La unidad volcada posee placas del Estado de Tamaulipas.

Choque múltiple en avenida
Nogalar.

Resulta grave operador de tráiler
al chocar contra anuncio

Hallan cuerpo putrefacto 
con disparo en la cabeza

Vuelca auto en Cadereyta;
hay un muerto y 3 heridos

Los cuatro masculinos fueron
puestos a disposición del Ministerio

Público para lo que resulte
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La Selección Mexicana hizo el ridícu-
lo ayer contra el Valencia, al empatar a
dos goles en la cancha del estadio
Cuauhtémoc, en partido en que además
debutó con el Tri el rayado Germán
Berterame, que se unió a ese ridículo.

El Tricolor esta vez sí fue arropado
por su afición, pero como ya es una cos-
tumbre, le volvió a fallar con el empate
frente a uno de los peores equipos en
España, que además venía plagado de
suplentes. 

Los dirigidos por Javier Aguirre
tuvieron más tiempo el balón durante la
primera mitad, Alexis Vega abrió el mar-
cador (7’) con su cobro de tiro libre con
algo de “ayuda” del guardameta valen-
ciano Vicent Abril, a quien el balón,
luego de dar en el poste, le pegó en la
espalda para enseguida colarse al fondo
de las redes.

El segundo para el Tricolor llegó por
parte de Ozziel Herrera (31’), disparó
desde los linderos del área y colocó el
balón pegado al poste de la derecha, en
donde Abril por más que se estiró no

logró quedarse con el esférico.
Valencia se acercó en la pizarra al

minuto 42 gracias a la anotación de
Daniel Gómez, mandando la “número
cinco” al poste más alejado del arco
defendido por Raúl “Tala” Rangel; y al
61’ marcó su doblete en el partido, al
rematar dentro del área, generando
abucheos en contra de los pupilos de “El
Vasco”.

Aguirre realizó modificaciones, rotó
sus piezas, pero de poco le funcionó. Ya
no hubo llegadas y, al contrario, el rival
empató el marcador gracias a Gómez.

Ni con Raúl Jiménez, César Huerta,
Orbelín Pineda o el liderazgo de Edson
Álvarez, se pudo rescatar el triunfo. Los
abucheos no se hicieron esperar y la
Selección Mexicana se apuntó otro
ridículo en su colección, que cada vez
ahuyenta más a la fanaticada, que anoche
cumplió en la grada, pero su equipo se
empeña en robarle la sonrisa.

La prueba fácil no fue superada y el
martes enfrentarán a un verdadero rival,
que sí les exigirá al máximo: Estados
Unidos, en el estadio Akron de
Guadalajara. 

Lane Thomas bateó un grand slam
frente a Tarik Skubal y los Guardianes
de Cleveland superaron 7-3 a los
Tigres de Detroit ayer, en el encuentro
decisivo de la Serie Divisional de la
Liga Americana y con lo que los
Guardianes avanzaron en la postempo-
rada para enfrentar a los Yanquis de
Nueva York.

Cleveland enfrentará a Yanquis en la
Serie de Campeonato de la Americana
y con lo que habrá un duelo entre dos
equipos que se han cruzado seis veces
en octubre. La última vez fue en el
2022 cuando los Yanquis se llevaron la
serie divisional en cinco duelos.

La serie de campeonato inicia el
lunes en el Bronx.

Con su nómina de 109 millones de
dólares, los Guardianes son una rareza
en la Serie de Campeonato. El equipo
de presupuesto austero le hace ahora
compañía a tres clubes de gasto
estratosférico: los Yanquis, los Mets y
los Dodgers.

Thomas sumó cinco remolcadas por
los Guardianes, que no esperaban con-
tender esta temporada. Pero el equipo
ganó una complicada División Central
de la Liga Americana bajo el mando
del mánager de primer año Stephen
Vogt. Cleveland sigue con vida en su
intento de poner fin a su sequía de títu-
los de Serie de Mundial que se remon-
ta a 1948.

Los Guardianes tuvieron que vencer
a Skubal, quien es candidato a ganar el
Cy Young de la Americana, para con-

tinuar su camino. El zurdo no había
permitido carrera en 24 episodios con-
secutivos (17 en los playoffs) antes de
que los Guardianes sumaran cinco en
el quinto inning, la mayor cantidad que
permitió en el 2024.

Y Cleveland lo hizo con su conoci-
do y aguerrido estilo llamado “Guards
Ball”, con tres sencillos para llenar las
bases antes de que Skubal golpeara al
dominicano Ramírez en la mano
izquierda para forzar una carrera.

Esto llevó al plato a Thomas, quien
conectó un cuadrangular de tres car-
reras en la victoria 7-0 de Cleveland en
el primer duelo.

El jardinero central, quien tuvo
problemas en su primer mes con el
equipo tras llegar en un canje en julio

proveniente de Washington Nationals,
conectó en el primer lanzamiento de
Skubal y su batazo superó el muro de
más de cinco metros en el jardín
izquierdo.

Cuando cayó la bola, el dugout de
los Guardians se vació y comenzaron a
gritar al tiempo que la afición en el
Progresive Field estalló de alegría.

Como ha sido toda la temporada,
Vogt se apoyó en uno el mejor bullpen
de las mayores y que dejó en claro que
sufrido desgaste.

Por los Tigers, el dominicano
Wenceel Pérez de 4-0.

Por los Guardians, el dominicano
Ramírez de 2-1 con una anotada y una
empujada. El venezolano Andrés
Giménez de 4-2 con dos anotadas.

La Serie de Campeonato de la
Liga Nacional 2024 en las Grandes
Lugas enfrentará a dos icónicas fran-
quicias, los Dodgers de los Angeles y
los Mets de Nueva York, en una
batalla por un lugar en la Serie
Mundial. Ambos equipos han tenido
trayectorias disímiles durante la tem-
porada regular pero han superado a
rivales de peso en las rondas previas
de los playoffs.

Los Dodgers continuaron con su
habitual dominio en la Liga Nacional
durante la temporada regular 2024,
terminando no solo con el mejor
récord de su liga sino liderando
cómodamente la MLB al completo.

En los playoffs, los Dodgers elim-
inaron a los Padres de San Diego en
la Serie Divisional en una serie más
compleja de lo que se podía esperar.
La experiencia de sus jugadores clave
y su capacidad para producir en los
momentos importantes hicieron que
la serie terminara en victoria pese a
que enfrentaron en su momento juego
de eliminación, asegurando su pase a
la Serie de Campeonato.

Los Mets, por su parte, tuvieron
una campaña regular con altibajos,

pero lograron consolidarse en la
segunda mitad de la temporada para
asegurar su lugar en la postemporada
como equipo comodín. 

Liderados por la ofensiva de Pete
Alonso y Francisco Lindor, y con un
cuerpo de lanzadores que incluyó a
Max Scherzer y el regreso de Kodai
Senga, los Mets llegaron a los play-
offs listos para dar la sorpresa.

En la ronda de comodines,
vencieron a los Cerveceros de
Milwaukee en una emocionante
serie, imponiéndose 2-1. 

Luego, en la Serie Divisional,
enfrentaron a los Filis de Filadelfia,
un equipo que venía de llegar a la
Serie Mundial en 2023, y lograron
eliminarlo en cuatro juegos (3-1). La
combinación de pitcheo oportuno y
una ofensiva que supo responder bajo
presión permitió a los Mets avanzar a
la Serie de Campeonato.

Los Dodgers, como mejor clasifi-
cados en la fase regular, jugarán los
dos primeros juegos de la serie al
mejor de siete partidos (y los dos últi-
mos, de ser necesarios) en casa; serán
visita en los juegos 3, 4 y 5.

El Universal                                                          

Los Vaqueros de Dallas quieren manten-
er su racha ganadora, pero en esta ocasión
tienen una auténtica prueba de fuego, ya que
recibirán a los Leones de Detroit, uno de los
equipos candidatos a llegar al Super Bowl en
la Conferencia Nacional.

El equipo de la Estrella Solitaria ha
demostrado capacidad para reponerse de los
cuestionamientos. Viene de ganar de manera
dramática—contra los Acereros de
Pittsburgh, pero no ha podido establecer un
juego espectacular y dominante, como

esperan sus aficionados.
A pesar de eso, Dallas está en la pelea por

el liderato de la División Este en la Nacional,
con tres victorias y dos derrotas, aunque sabe
que no puede permitirse más tropiezos que
compliquen su situación.

El partido contra los Leones es una opor-
tunidad inmejorable de dar ese golpe de
autoridad que ansían para conseguir la eti-
queta de candidatos al título y, afortunada-
mente las estadísticas están de su lado.

Los texanos mantienen una paternidad
sobre Detroit desde 2015. Durante estos
nueve años, se han cruzado en seis ocasiones

y todas han acabado en victoria para Dallas.
Fue aquel polémico enfrentamiento en el

que los árbitros invalidaron la conversión de
dos puntos de Detroit, por un castigo de
hombre inelegible.

Por el otro lado están los Leone del entre-
nador Dan Campbell, que mantienen el
poderío que los llevó a la final de
Conferencia la temporada pasada.

Llegan de su semana de descanso y
quieren romper con ese récord perdedor que
tienen ante los Vaqueros y demostrar que son
un equipo con todo lo necesario para llegar
al partido por el título de la NFL.

Clásico amistoso
fue Rayado

¡Ridículo!

Dodgers 
y Mets

abren fuego

En la Nacional Guardianes alcanzan la final

Vaqueros enfrentan a ‘cliente’
Jacksonville en Chicago

Arizona en Green Bay

Indiannapolis en Tennesee

Houston en N. Inglaterra

Tampa Bay en N. Orleáns

Cleveland en Filadelfia

Washington en Baltimore

Cargadores en denver

Pittsbutrgh en Las Vegas

Detroit en Dallas

Atlanta en Carolina

Cincinnati en Gigantes

NFL
JUEGOS PARA HOY

La serie inicia en Los Angeles.

Cleveland sorprendió al meterse a la final de la Americana.

2-1

Amed Hernández                                                                               

Con una brillante actuación de Lucas Ocampos, que
se estrenó como goleador albiazul, los Rayados el
Monterrey se llevaron ayer el Clásico Regio 138, al
remontar y vencer a Tigres 2-1 en partido amistoso cele-
brado en San Antonio, Texas.

Desde el Alamodome, y con gran aforo de la afición
de ambas aficiones, el marcador se abrió al minuto 15’

por cortesía de Nicolás Ibáñez quien aprovechó un cen-
tro de Osvaldo Rodríguez para rematar frente arco

albiazul.
Pero en la recta final del primer tiempo cuando

Rayados reaccionó al 40’ luego de una mala salida
por parte de Rafael Carioca, quien perdió el

esférico para que Roberto de la Rosa la estrellara
en el palo derecho y en el rebote Lucas
Ocampos rematara frente a Nahuel Guzmán.

Ya en la segunda mitad, los albiazules se
fueron al frente en el marcador al 54’ tras otra
mala salida de los felinos pues Fernando
Gorriarán intentó sacar el balón  con un taco,

pero Ocampos se la quitó y puso un centro
cruzado para que de la Rosa empujara sin dificultad.

Ambos equipos iniciaron el encuentro con jugadores
suplentes y con el desarrollo del partido entraron ele-
mentos titulares como André Pierre Gignac, Sergio
Canales, Javier Aquino, entre otros más.

Tigres intentó empatar el partido, sin embargo, no
pudo concretar y se lleva la derrota a San Nicolás de los
Garza.

Los dirigidos por Martín Demichelis llegan motiva-
dos al Clásico Regio 139 que se llevará a cabo el próx-

imo sábado en punto de las 21:00 horas en el Estadio
BBVA, duelo correspondiente a la Jornada 12 del
Apertura 2024.

Los albiazules se impusieron a los felinos en el
Alamodome de San Antonio 

¡Ridículo!
México apenas empata a un gol con el

Valencia, en el gris debut de Berterame

3-7

2-2
México Valencia
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Luego del lamentable empate entre la

Selección Mexicana y Valencia celebra-

do en el Estadio Cuauhtémoc de Puebla,

los jugadores del Tri declararon que bus-

carán redimirse ante Estados Unidos el

próximo martes en Guadalajara.

Alexis Vega sentenció que deberán lle-

varse la victoria a como dé lugar ante el

acérrimo rival, comandado por Mauricio

Pochettino, y el cual posee una dolorosa

hegemonía sobre México en años recientes.

“Sabemos que es un partido que no se

puede perder, estamos en nuestro país, es

un partido que sí o sí tenemos que ganar

y dejaremos el alma para quedaros con la

victoria”.

El autor del segundo gol de México,

Ozziel Herrera, aseguró que se sacarán la

‘espinita’ ante el team USA, mientras

que Jorge Sánchez destacó la gran com-

petitividad de los estadounidense, que

por primera vez en mucho tiempo no ten-

drán a los locales a su favor.

“Nos pesó un poco el empate, porque

podíamos haberlo ganado, nos estamos

concentrando en el siguiente partido, el

enfoque en eso, sacarnos la espinita ahí y

lo vamos a lograr, estamos trabajando

para eso”, comentó el jugador de Tigres.

“Sabemos que es un equipo que ha

crecido mucho futbolísticamente, tiene

muchos jugadores muy competitivos,

pero somos un gran rival, un gran

equipo, hay que hacer las cosas bien y

trabajar que es lo importante”, señaló el

lateral de Cruz Azul.

La Selección Mexicana del ‘Vasco’

Aguirre concluirá la fecha FIFA el próx-

imo martes 15 de octubre con el partido

ante Estados Unidos a celebrarse en el

Estadio Akron de Guadalajara, Jalisco.

Selección Mexicana se medirá a

Talleres de Córdoba en enero de

2025 como parte de su preparación

hacia el Mundial 2026 y lo hará en

Argentina, factor determinante para

que hacer el encuentro una exigencia

mayor.

El equipo que dirige Javier

Aguirre ya tuvo un partido amistoso

o de preparación contra un club de

primer nivel como lo fue el Valencia

en Puebla, aunque en esa ocasión

con varias bajas por parte del con-

junto español.

Talleres de Córdoba, de la Liga

de Argentina de Primera División, es

en la actualidad uno de los mejores

equipos del campeonato argentino,

es tercero por debajo de Vélez

Sarsfield y Huracán.

México se medirá a Talleres

luego de su participación en noviem-

bre dentro de un torneo oficial como

lo es la Concacaf Nations League y

a falta de eliminatorias de la

Concacaf rumbo al Mundial 2026

debido a que es uno de los tres país-

es anfitriones.

Pero Talleres no será el único

rival en tierras pamperas: aún falta

otro equipo por definir.

Boca Juniors se ve lejano, pues es

el equipo por el cual Fernando Gago

se decantó y por lo que rompió

relación laboral con Chivas; si bien

en un principio era opción, parece

que no se concretará.

Otra posibilidad es Racing de

Avellaneda, quien al momento del

anuncio del juego del Tricolor ante

Talleres marchaba octavo en el

campeonato argentino y con abolen-

go en el balompié del Cono Sur, no

sólo de Argentina.

Pumas recibirá a Rayadas este

mediodía dentro de la Jornada 15 de la

Apertura 2024 en la Liga MX Femenil, y

se espera que sea uno de los duelos más

intensos de la fecha debido a que ambos

aunque en diferentes circunstancias están

peleando por entrar a la Liguilla.

Sin duda será una nueva oportunidad

para que las unamitas por fin puedan

vencer a las de Monterrey, después de lo

han hecho una sola vez en la historia de

la liga y fue hace cuatro años.

Y ahora que las Rayadas no pasan por

el mejor de sus momentos, las felinas

tendrían que aprovechar la situación.

La única vez que Pumas ha podido

vencer a la escuadra de Monterrey en la

liga femenina, fue el 21 de enero en la

Jornada 3 del torneo Clausura 2021, y

lo hicieron con un marcador contun-

dente, pues ganaron 3-0 en el Estadio

Olímpico Universitario, misma sede en

la que se enfrentarán este domingo el

mediodía. Aquellas felinas eran dirigi-

das por Ileana Dávila, mientras que las

Rayadas tenían como entrenador a

Héctor Becerra.

Desde entonces se han enfrentado en

seis ocasiones más en Fase Regular. De

las cuales cuatro quedaron a favor de la

escuadra de Monterrey y dos fueron

empates. Además de que en dos oca-

siones han sido goleadas, pues en el

Torneo Clausura 2022, Rayadas ganó a

Pumas 5-2. Y en el Apertura 2022 el

marcador fue 6-0.

Hasta el momento, las Rayadas ocu-

pan el tercer lugar de la tabla de posi-

ciones con 33 puntos. Y Universidad está

en el séptimo con sólo 26.

El Universal                                          

Chivas se quedó sin técnico

luego de confirmarse la salida de

Fernando Gago a Boca Juniors, y

con esto comenzaron rumores de

estrategas que podrían llegar a

Guadalajara,  y uno de los nombres

es el de Robert Dante Siboldi.

El estratega incluso ya se dijo

dispuesto a dirigir al Rebaño si es

que la directiva lo busca.

“Para mí sería un gran honor

poder estar al frente de un proyec-

to como el de Chivas, sabiendo de

todo lo que es su historia, todo lo

que representa para el futbol mexi-

cano, para la gente de México, para

mí sería un honor, sin lugar a

dudas”, expresó en entrevista a

ESPN.

Robert Dante Siboldi es un téc-

nico que ha dado resultados en la

Liga MX, en el Clausura 2018 hizo

campeón a Santos y en el Clausura

2023 le dio un título a Tigres, justo

lo ganó en el estadio Akron frente

a Guadalajara.

Siboldi señaló que de momento

“conmigo no se ha comunicado

nadie, estoy muy tranquilo conmi-

go no se ha comunicado nadie, no

sabía que estoy tan solicitado”.

Mientras se confirma alguna

incorporación oficial en el banquil-

lo, Chivas informó que Arturo

Ortega será el técnico interino del

club, reportes señalan que Gerardo

Espinoza podría llegar al cuadro

rojiblanco.

La selección de Portugal derrotó 3-1 a

Polonia en el duelo correspondiente a la

Jornada 3 de la Liga de las Naciones de

la UEFA, encuentro en el que Cristiano

Ronaldo anotó gol.

Desde el Estadio Nacional, en

Varsovia, los lucitanos se fueron al frente

en el marcador con gol de Bernardo

Silva al 25,’ quien desde el centro del

área remató con la izquierda.

Después, al 37’, llegaba segundo para

Portugal por parte Ronaldo quien sólo la

empujó luego de que el esférico había

rematado en el poste derecho tras un dis-

paro de Leão.

Al 78’, Polonia hizo el del descuento

con un tanto de Piotr Zielinski quien tras

varias jugadas con paredes venció al

arquero Diogo Costa.

No obstante, al 88’ Portugal alargó

dígitos luego de que Jan Bednarek anotó

en su propia puerta tras una llegada de

Nuno Mendes que buscaba anotar al

segundo palo.

El combinado lucitano es líder del

Grupo 1 con 9 unidades, mientras que

Polonia es tercero con tres puntos.

Los españoles derrotaron como

locales 1-0 a los daneses 

Por otra parte, la selección de España

derrotó 1-0 a Dinamarca.

El encuentro se llevó a cabo en el

Estadio Enrique Roca, en Murcia, en

donde Martín Zubimendi anotó el gol de

la victoria al 79’.

Zubimendi la prendió de derecha

desde fuera del área, disparo  que iba al

poste derecho y que el portero

Schmeichel no pudo detener.

Con este resultado España el líder del

Grupo 4 con siete puntos, mientras que

Dinamarca es segunda con seis unidades.

El Universal                                                                            

Luego de una exitosa trayecto-

ria de 23 años en la máxima cate-

goría del futbol mexicano, Alfredo

Talavera anunció de forma oficial

su retiro de las canchas.

Mediante redes sociales, el ex

portero de equipos como Chivas,

Toluca y la Selección Mexicana

decidió compartir la noticia que

generó tristeza entre sus

seguidores.

Con un emotivo mensaje,

Talavera agradeció a cada institu-

ción por formar parte de su paso

por la Liga MX, además verse

como un niño que cumplió su

sueño de ser futbolista profesional.

“Buscando el momento perfec-

to, recordé que no existe ese

momento y que al final, eso es la

vida... Momentos. Agradezco al

futbol por estos 23 años de primera

división, por todos esos momentos

inolvidables de aprendizaje y crec-

imiento que formaron lo que soy

hasta el día de hoy”, escribió en

Instagram.

Talavera, de 42 años de edad,

presume dentro de sus logros la

obtención de dos campeonatos de

la Liga MX con Chivas y Toluca,

además de una Copa Oro con la

Selección Mexicana.

Además de vestir durante su

carrera las camisetas de Chivas,

Tigres, Toluca, Pumas y Juárez,

equipos en los que mostró sus

grandes cualidades en la portería.

Buscarán enmendar 
errores ante EU

Y planean otro ‘molero’

Rayadas buscan mejorar posición

Siboldi quiere a Chivas

Marca Cristiano Ronaldo 
y Portugal sigue de líder

En la Liga de las Naciones

Talavera se retira

Cristiano Ronaldo.

Alfredo Talavera.

Monterrey puede alcanzar hasta el subliderato.

México no pudo con el débil Valencia.

Talleres de Córdoba será rival del Tri 
en enero
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Artur Beterbiev se convirtió en el

primer campeón mundial semipesado

indiscutido desde Roy Jones Jr. (hace 24

años) con el triunfo por decisión mayori-

taria (114-114, 115-113 y 116-112) sobre

Dmitry Bivol. Beterbiev quebró los

pronósticos y consiguió su primera vic-

toria por decisión debido a que todos sus

triunfos anteriores habían sido por la vía

del nocaut.

A pesar que Bivol mostró un boxeo

armonioso, danzarín, veloz, estratégica-

mente bien planteado y, hasta se tomó

por momentos, el atrevimiento de inter-

cambiar golpes ante un pegador,

Beterbiev pudo girar el destino de la

pelea en los asaltos finales.

El triunfo de Beterbiev es el

reconocimiento a su valentía de nunca

darse por vencido, de saber gestionar el

combate y de su ambición por aceptar

ganar o perderlo todo ante un oponente

de mayor experiencia pero con menor

edad. Bivol buscó prolongar la pelea en

todo instante, sin embargo como si fuera

un gran catador de emociones le regala-

ba momentos apasionantes al público,

mientras Beterbiev de forma incansable

buscaba cómo recortar la pelea.

En el primer asalto Bivol sorprendió

cuando se quedó a disputarle el centro

del ring a Beterbiev. Bivol estaba agresi-

vo, marcando el jab para luego descargar

golpes de poder. Beterbiev lo dejó

exhibirse como todo cazador y, cuando

encontró una brecha, soltó su mano

derecha que hizo tambalear a Bivol.

En el segundo Bivol fue más precavi-

do. No comió el queso para no caer en la

trampa, se mantuvo a la distancia,

moviéndose constantemente para no ser

un blanco fijo y evitó el intercambio,

pero sorpresivamente en el tercero se

olvidó de la pegada de Beterbiev y salió

mejor librado del intercambio, logrando

conectar su mano derecha en seco en el

rostro del ruso-canadiense.

Beterbiev no se sentía cómodo. Tiraba

muy pocos golpes en la búsqueda de ser

preciso. En el quinto round Beterbiev

empezó a presionar un poco más y

golpeó al cuerpo para quitarle movilidad

a Bivol. En el sexto Bivol empezó a

mostrar síntomas de cansancio, mientras

Beterbiev recortaba distancia y trataba

de atraparlo en las cuerdas.

En los tres asaltos finales Bivol se

apegó a su estrategia, pero los jueces lo

castigaron, eligieron a la iniciativa

desesperada de Beterbiev en la búsqueda

del nocaut para consumar la remontada.

Aunque no fue un triunfo claro del ruso-

canadiense recibió el premio mayor,

llevándose los títulos y dejando a Bivol

exigiendo una justa revancha.

El italiano Jannik Sinner se

impuso este sábado en las semifi-

nales al checo Tomas Machac

(N.33) por 6-4 y 7-5 para asegu-

rarse terminar el año como número

1 del mundo y pasar a la final del

Masters 1000 de Shanghái, donde

se enfrentará al serbio Novak

Djokovic (N.4), que a su vez

superó al estadunidense Taylor

Fritz por 6-4 y 7-6 8/6).

Sinner, que a sus 23 años ocupa

el trono del tenis masculino desde

junio, es el primer italiano en ter-

minar el año en el número 1 de la

ATP, algo que tiene ya asegurado

incluso a falta de los últimos

grandes torneos del año, entre ellos

las ATP Finals.

Tras haber ganado ya esta tem-

porada el Masters 1000 de Miami

y el de Cincinnati, el italiano se

clasifica para su tercera final de

esta categoría en 2024, la sexta de

su carrera.

En caso de triunfar en la final

del domingo, el vencedor del

Abierto de Australia y del Abierto

de EU, todavía en medio de un

caso de dopaje por resolver, alcan-

zaría las 65 victorias por sólo seis

derrotas, y superaría así su

rendimiento de 2023, que ya

igualó este sábado.

Djokovic por su parte, pese a

ganar el oro en los Juegos

Olímpicos de París, no ha disputa-

do ninguna final en el circuito ATP

desde su derrota en Wimbledon

contra Alcaraz. Si el serbio se hace

con la victoria, alcanzará la cifra

de 100 títulos ganados en su car-

rera.

El balance entre Sinner y

Djokovic es favorable para Djoko,

por 4-3, pero el italiano ha ganado

los dos últimos enfrentamientos,

incluida la semifinal del pasado

Abierto de Australia en enero.

El serbio queda así a un paso

de su quinto título de Shanghái,

un récord, y podría sumar el

primer Masters 1000 de su tem-

porada. Desde 2018 ha ganado al

menos un torneo de esta categoría

cada año.

Contra Fritz, a quien venció por

décima ocasión en otros tantos par-

tidos, el serbio no llegó a estar en

problemas.

Luego de lograr el break cuando

el resultado era de 2-2, Djokovic se

apoyó en su servicio para conser-

var su ventaja hasta el 6-4.

Por detrás 3-2 en el marcador en

el segundo set, el serbio de 37 años

salvó dos bolas de break y llevó al

partido al tie-break.

Djokovic tuvo que salvar

después una bola de set, pero con-

siguió dar la vuelta al marcador y

evitar una tercera manga.

“Ha sido un combate increíble.

Pudo ganar fácilmente el segundo

set. En el tie-break los dos pudi-

mos ganar”, dijo Djoko.

Gaby López ascendió dos puestos al

llegar a un empate al sitio 15, después de

una tercera ronda de 70 golpes para un

acumulado de 208 (-8), cuando restan 18

hoyos por jugarse en el Buick LPGA

Shanghái.

La mexicana, única en este torneo que

se juega en Asia, ascendió dos puestos

respecto al viernes, día en que hizo el

score más bajo (65 golpes) en tres días

de competencia en el Qizhong Garden

Golf Club, ubicado en el distrito de

Minhang.

En la jornada del sábado, la capitalina

apuntó en su tarjeta cuatro birdies por

dos bogeys para un tercer recorrido de 70

(-2) y acumulado de -8, resultado que la

ponen a 10 golpes de distancia de la

japonesa Mao Saigo, la líder por segun-

do día consecutivo.

Saigo firmó por segunda ronda segui-

da 65 golpes para un acumulado 198 (-

18), en un gran score si se toma en cuen-

ta que la nipona es novata de la tempora-

da.

Detrás de Saigo con apenas un golpe

de diferencia se sitúa la china Yin

Ruoning, que firmó el score más bajo del

día con 63 y suma -17 en el acumulado.

Mientras el duelo por el título en

Shanghái podría darse entre golfistas

asiáticas, ya que en el tercer sitio se colo-

ca la sudcoreana Sei Youg Kim con suma

de -15 golpes, Gaby López apostará por

meterse al Top 10 en la ronda final del

domingo.

Una gran misión enfrentará

Daniel Suárez este fin de semana

en el Charlotte, donde estará en

juego su sobrevivencia en los play-

offs de Nascar Cup Series, al cele-

brarse la trigésimo segunda fecha

de la temporada.

Luego de la visita a Talladega, el

piloto de Escudería Telmex Telcel

llega a la tercera y última fecha de

esta segunda ronda de playoffs,

colocado en el décimo lugar de

entre 12 contendientes, a 20 puntos

del octavo sitio, donde se realizará

el corte para la siguiente fase.

El escenario en Charlotte será el

llamado Roval, un circuito nuevo

trazado entre el óvalo y el infield,

para conformar una pista de 2.32

millas (3.73 kilómetros), donde el

domingo habrán de completarse un

total de 109 vueltas.

“Esta es una gran semana para

nosotros. Ya hemos trabajado

mucho en Charlotte en el simu-

lador. Esta carrera en el Roval

seguramente será diferente. Creo

que los cambios en la pista crearán

zonas de adelantamiento. En este

momento, nuestra preparación es

en el mundo virtual. Estamos

haciendo esto en un simulador.

Nadie ha corrido ahí en la vida real,

así que descubriremos qué signifi-

can estos cambios”, explicó el

regiomontano.

Suárez sabe bien que no hay

espacio para equivocaciones en el

auto #99 del Trackhouse Racing.

Todo debe funcionar a la perfec-

ción en Charlotte para lograr al

menos un top-5 y, combinándose

con otros resultados, pueda meterse

a los primeros ochos lugares que

disputarán la siguiente fase de

postemporada.

Abraham Calderón y Max Gutiérrez

irán a la caza del pase a la final de Nascar

México, cuando hoy se celebre la segun-

da fecha de playoffs y undécima de la

temporada en el Autódromo Miguel E.

Abed de Puebla, mientras Eloy Sebastián

López buscará repetir triunfo en Nascar

Challenge.

Abraham y Max subieron al podio la

fecha pasada en Querétaro, para superar

el primer corte que redujo de diez a siete

pilotos, mientras que en la carrera del

domingo en la pista de Amozoc se

reducirá a sólo cuatro contendientes que

disputarán la gran final el 2 de noviem-

bre en el Autódromo Hermanos

Rodríguez.

En la clasificación de postemporada,

Abraham Calderón luce en la segunda

posición con mil 51 puntos y Max

Gutiérrez en la sexta con mil 42.

En NASCAR Challenge, Eloy

Sebastián López llega como ganador de

la fecha anterior, lo cual lo coloca como

líder absoluto con mil 048 puntos y con

el boleto asegurado para la final.
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El Gran Premio de México ha sido

reconocido como el mejor evento de la

temporada en la Fórmula 1 por cinco

años consecutivos. Y a unas semanas de

su edición número 24, el Autódromo

Hermanos Rodríguez está listo para

recibir a los mejores pilotos del mundo y

brindar el mejor espectáculo.

Más de 817 oficiales de pista, entre

elementos de la OMDAI (Organización

Mexicana de Automovilismo

Internacional) y la FIA (Federación

Internacional de Automóvil), se

reunieron este sábado para realizar las

últimas prácticas oficiales para que a lo

largo de los tres días todo salga a la per-

fección.

A diferencia de otros eventos, México

se caracteriza por practicar al menos 18

veces durante el año para que médicos,

elementos de seguridad, ingenieros y

mecánicos estén preparados para

cualquier incidente.

Filiberto Loranca, director nacional

del GP de México, confesó a EL UNI-

VERSAL Deportes las claves del éxito.

“Trabajamos de la mano de Niels

Wittich, director de la carrera y nos

encargamos de lo que pasa en base a lo

que está sucediendo en pista. Si hay un

incidente, nosotros transmitimos la infor-

mación a los oficiales de pista y les

damos la instrucción para que entren con

grúas, equipo médico, bomberos, y todo

el dispositivo de seguridad para que

puedan retirar los autos de la pista y

quede en condiciones” declaró.

Mientras el equipo de intervenciones

practica con una réplica de monoplaza de

800 kilos, el procedimiento para retirar a

los autos en caso de choque, comparte

que “si hay aceite, tratamos con material

absorbente de limpiarlo; si hay una bar-

rera dañada, cambiarla y retiramos los

autos a lugares seguros”.

Asimismo, ensayaron los protocolos

de asistencia médica, donde cuentan con

tres salas entre tomas de Rayos X, una

especializada en quemaduras y otra en

resucitación.

Estas prácticas oficiales son la prueba

de por qué el Gran Premio de México

ganó premios al mejor de la temporada

año tras año, no sólo por el espectáculo y

actividades que le ofrecen a los aficiona-

dos, sino por la preparación que los

destaca por encima de las otras 23 car-

reras.

Borregos Salvajes de Monterrey

derrotaron 24-22 a los Linces de la

UVM en un encuentro cardíaco en el

Estadio José Ortega Martínez dentro

de la Organización Nacional

Estudiantil de Futbol Americano

(ONEFA). 

Borregos ligó un récord de 5-0 con

el reciente triunfo y el próximo viernes

recibe en casa a los Borregos CEM.

Antes del medio tiempo, Borregos

anotó un touchdown por parte de

Eduardo Ortega para irse 21-13

Sin embargo, Linces UVM supo

reaccionar y alargó su marcador a 22,

pero el Tec en último cuarto impidió

que su rival no anotara y se llevó el tri-

unfo 24-22. (AH)

Beterbiev se impone
Vence a Bivol y es el primer

campeón mundial semipesado 
indiscutido desde hace 24 años

Van Djokovic y Sinner
por Master de Shangai

Busca Gaby López colarse al top-ten

Busca Calderón colarse a la final de Nascar México

Suárez, a sobrevivir
Última llamada para el regio en la

Nascar Cup Series

Listo el Hermanos Rodríguez para el GPM

Borregos marcha invicto.

Vence Borregos
a Linces UVM

Abraham Calderón.

Gaby López subió ayer al 15.

Beterbiev ganó por decisión a Bivol.



El Universal.-                                          

Desde que lanzó su primer sencillo,
"Adiós amor", hace siete años, Christian
Nodal se convirtió en un exitoso músico y
uno de los representantes más importan-
tes del género regional mexicano, logran-
do que su música se internacionalizara.

Sin embargo, desde hace unos meses,
se ha reportado poca demanda en la venta
de boletos para sus conciertos, sobre todo,
en los que está por ofrecer en Estados
Unidos, pues fueron puesto a la mitad de
precio.

Mucho se ha dicho acerca de que la
popularidad del cantante disminuyó, a
partir de que se diera una oportunidad en
el amor con Ángela Aguilar; hay quienes
no perdonan a Nodal por el hecho de
haber emprendido una relación amorosa,

a muy poco tiempo de que se separase de
la madre de su hija Inti, la cantante argen-
tina Cazzu.

Y si bien, su carrera profesional, como
su talento, está separada de sus decisiones
personales, sus fans han manifestado, a
través de redes sociales, la decepción que
les produjo su forma de proceder.

Desde junio pasado, época en que
Nodal y Ángela confirmaron la noticia de
su noviazgo, la pareja ha sido juzgada,
recibiendo "hate" en sus redes sociales,
pero también en los conciertos del músi-
co, en los que el nombre de Cazzu era
coreado, desde la audiencia, ni qué decir
de los abucheos cuando la hija de Pepe
Aguilar sube al escenario para cantar con
su ahora esposo.

A la desaprobación pública, Nodal
también ha atestiguado el poco aforo que

hay en sus conciertos, pues han sido
varios las y los fans que asisten a sus
shows, que han documentado que los
recintos donde se presentan no terminan
de llenarse, situación completamente
opuesta a la acostumbrada pues, hace un
tiempo, sus recitales siempre se con-
vertían en "sold outs".

No ha pasado desapercibido que el
"Pa'l Cora Tour", que ahora mismo pre-
senta en diferentes ciudades de Estados
Unidos, no está rindiendo los frutos espe-
rados, pues los boletos para el show que
ofrecerá este sábado en Austin, Texas.

En la página oficial de Moody Center,
recinto en el que se presentará el cantante,
anunciaron el pasado 4 de octubre, una
promoción de 50 por ciento de descuentos
en los precios para acceder al concierto.

Los pases para el concierto que ofre-

cerá el 26 de octubre en el Barclays
Center, en Nueva York, aplicó la misma
promoción. A eso se suman los múltiples
comentarios en sus publicaciones, donde

agradece a las ciudades que ha visitado
por los llenos totales, en las que sus segui-
dores aseguran que asistieron al evento
porque les obsequiaron pases.
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Lauren Pisciotta, exasistente de Kanye
West, amplió sus testimonios en una
demanda que ejerció en contra del músi-
co, en la que alega haber sido abusada
sexualmente. La joven sugieren que "Ye"
es "depredador, agresivo, perverso y cal-
culador", tiene una obsesión en el ámbito
sexual, a tal grado que afirma que tiene el
gusto por solicitarle a sus parejas que le
permitan entablar relaciones sexuales con
sus madre.

Fue en junio de este año que Pisciotta,
modelo e influencer, demandó al rapero
porque, presuntamente, la habría drogado
y violando en una de las fiestas de Diddy
Combs. Ahora, "Daily Mail" tuvo acceso
a parte del documento, en que la joven da
a conocer detalles del comportamiento de
West, afirmando que tiene muchos com-

portamientos sexuales repulsivos.
De acuerdo con la demanda, el músico

de 47 años tiene un fetiche con la madre
de sus parejas, con quienes busca tener la
posibilidad de relacionarse sexualmente.

La demandante señaló que, de hecho,
en la época que todavía trabajaba con
Kanye (2022), el artista le enseñó captu-
ras de una conversación que sostuvo con
Bianca Censori, su actual esposa, en
donde le hace saber su pretensión de inti-
mar con su progenitora. "Quiero follarm*
a tu madre antes de que se vaya".

Lauren asegura que, junto con la cap-
tura de pantalla, Kanye le preguntó si
debió de aclararle a Bianca que, de suce-
der, le gustaría que presenciara el acto
sexual entre él y su madre.

Tras convivir con el músico muy de
cerca, Psiciotta lo describió como una
persona "depredadora, agresiva, compul-

siva, vulgar, perversa y terriblemente cal-
culadora", que premedita los escenarios
posibles para entablar relaciones sexuales
con las personas que trabajan, como ocu-
rrió en el caso de ella.

Detalló que en las instalaciones de
Yeezy, la empresa de West, el rapero soli-
citó que se habilitaran habitaciones con
una cama, en donde llegó a intimar con
diferentes personas de su equipo.

Uso otros calificativos para describirlo
como una persona de "insaciable satisfac-
ción sexual", con "deseos animalescos" y
muy "pocos límites".

"Soy un gran chico y padre, pero me
encantan las chicas malas y me encanta
foll*rlas hasta el cansancio y hacer que se
enamoren también", fue uno de los men-
sajes texto que Lauren habría recibido de
Kanye, y que compartió con las autorida-
des como una de las pruebas con las que
buscan sustentar su demanda.

Entre otras de sus declaraciones,
indicó que el músico estuvo involucrado
en una red de tráfico sexual, al conseguir
visas para que mujeres extranjeras viaja-
ran a Estados Unidos, con contratos labo-
rales apócrifos y, luego de que llegaran al
país, las ofrecía como "regalos" a sus
posibles socios de negocios.

Aseguró que le hablaba a ella y a otros
empleados del tema sin ningún tipo de
discreción, siendo "descaradamente
abierto".

Mencionó que también trató de "rega-
larla" a uno de sus socios famosos, el cual
nunca aceptó el ofrecimiento y que, de
hecho, le advirtió de lo que Kanye estaba
tratando de hacer.

El Universal.-                                          

Adrián Marcelo regresó a su programa
"Hermanos de leche", tras permanecer
varias semanas lejos del ojo público por el
escándalo que desató su salida voluntaria
de la segunda temporada del reality "La
casa de los famosos México 2024".

El youtuber regiomontano expuso, por
primera vez, cuáles fueron los motivos
que lo orillaron a tomar su radical deci-
sión y enfrentó los señalamientos de
machismo y misoginia en su contra. "Es
una experiencia única porque yo jamás
había estado en ese tipo de competencia y
es un anexo, fresón y muy bien pagado.
El pedo es la realización, no estás vivien-

do en una casa, estás en un programa".
Además el popular influencer aseguró

que no se arrepiente de su comportamien-
to adentro del reality y aseguró que nunca
se disculpará por su comportamiento por
el que fue acusado de misógino.

En el caso de Gala señaló que el públi-
co no le compró su "papel de víctima" y
por eso quedó en tercer lugar. Además
reveló que tenía planeado ya no hablar
con ella en el reality y referirse a sus
papás para violentarla. "Iba a valer v...",
dijo. Aseguró que los productores argenti-
nos (Endemol) querían que él continuara
en el programa mientras que los que se
opusieron fueron los productores de
México.

Rematan boletos de Nodal en Estados Unidos

La Asociación Nacional de Intérpretes (ANDI) comunicó la noticia de
la muerte de Jessica Jurado a sus 56 años.

El Universal.-                                              

Gabriela Spanic despidió a su
compañera Jessica Jurado, quien
falleció a los 56 años, ambas
actuaron en la telenovela "La
usurpadora" de 1998, donde
Jurado interpretó a Patricia de
Bracho.

La Asociación Nacional de
Intérpretes comunicó la triste
noticia de quien era su socia
intérprete: "A sus familiares y
amigos les mandamos nuestras
más sentidas condolencias de
parte del Consejo Directivo y
Comité de Vigilancia de la
ANDI", se lee en la publicación.

Gabriela Spanic, la protago-
nista de la telenovela de Televisa
producida por Salvador Mejía,
externó su pesar por la muerte de
su colega, con quien dijo, fue un
honor trabajar, por lo que dedicó
un emotivo mensaje en
Instagram a la familia de Jurado,
quien llevaba dos décadas aleja-
da de la actuación. "Mi corazón
está triste porque hoy nos dejó
una talentosa actriz que trabajó
conmigo en la novela 'La
Usurpadora'. 

En este momento de profunda
tristeza, quiero dar las condolen-

cias a todos los familiares y ami-
gos de Jessica Jurado, y decir que
fue un honor trabajar con Jessica
en 'La usurpadora', y que siempre
la recordaré con mucho cariño.
¡QEPD, Jessica Jurado!", se lee.

En la publicación, Spanic
sumó un video en de la escena en
la que sus personajes en "La
usurpadora" se conocen.

Fans lloran la muerte de
Jessica Jurado

Aunque Jessica Jurado estaba
prácticamente retirada de la pan-
talla desde hace dos décadas,
fans lamentaron su muerte y la
recordaron con mensajes de des-
pedida.

"No lo puedo creer... tanto
tiempo buscándola, queriéndola
volver a verla en pantalla y ente-
rarme de su fallecimiento me ha
destrozado el corazón. Que en
paz descanse". "Estaba joven
aún, aunque su imagen lucía
completamente diferente a cuan-
do era actriz, ahí se nota que la
carrera televisiva sobre-exige
demasiado, más a las mujeres.
Por eso muchas, se retiran jóve-
nes, se la recordará siempre por
'María la del barrio' y 'La usurpa-
dora' en Latinoamérica".

En su "Pa'l Cora Tour" no ha logrado el éxito esperado, con reportes de bajos nive-
les de asistencia en sus presentaciones.

Fallece ‘la usurpadora’

Lauren Pisciotta amplió su demanda contra el rapero, acusándolo de drogarla y vio-
larla en una fiesta organizada por Diddy Combs.

Liman asperezas Roberto Gómez
Fernández y Florinda Meza

El Universal.-                                       

Las diferencias entre
Roberto Gómez Fernández y
Florinda Meza parecen haber
llegado a su final, así lo dio a
conocer el hijo de "Chespirito",
quien además dijo que ella
había tenido un papel funda-
mental en el regreso del
"Chavo del 8" a la televisión.

"Es un momento feliz, fue
un camino muy largo, de pláti-
cas y de ponernos de acuerdo,
pero finalmente se logró",
expresó Gómez Fernández
durante su paso por la alfom-
bra roja del musical
"Jesucristo Superestrella".

El también productor
explicó que se debieron sumar
varias voluntades para que esto
sucediera, porque cada una de
las partes, Televisa-Univisión y
él, tenían distintos puntos de
vista a defender, pero al final
llegaron a un acuerdo, y es en
este punto donde la viuda de

Roberto Gómez Fernández
entró.

"La influencia de Florinda
también es importante, ella ha
sido un apoyo muy importante,
se hizo equipo y creo que segui-
remos haciendo equipo, porque
tenemos el mismo fin, las mis-
mas intenciones, que es que el
legado de mi padre sea tratado
como debe, eso nos lleva al
mismo camino a los dos y hay

que ir agarrados de la mano",
explicó el también productor.

Roberto dijo que no tiene
más que agradecimiento para
Florinda Meza, no sólo porque
siempre hubo cosas buenas en
lo personal y en lo profesional,
fue la primera que le dio la
oportunidad de dirigir siendo él
muy joven, una experiencia que
marcó su camino; y a pesar de
que se está realizando una bio-

serie de su padre ("Sin querer
queriendo", de HBO Max), no
podría integrarla a este proyec-
to porque está casi terminado,
pero vienen otras cosas en las
que Meza seguramente estará,
como la segunda temporada de
la serie.

Lo roces entre ellos comen-
zaron al poco tiempo del falleci-
miento de "Chespirito" (28
noviembre de 2014), ya que
comenzaron a tener desacuer-
dos sobre los derechos del lega-
do del comediante, del cual
Florinda fue coautora de
muchos guiones del "Chavo del
8" y "Chespirito"; pero lo que
complicó aún más las cosa, fue
cuando se anunció la realiza-
ción de la bioserie y ella no fue
tomada en cuenta ni siquiera
dando testimonio, motivo por el
cual en mayo de 2024 se inició
un proceso legal por parte de
Meza, con el fin de que la histo-
ria sea contada con apego a la
realidad.

El hijo de "Chespirito" agradeció a Meza por su apoyo profesional y
personal.

El influencer aseguró que no se arrepiente de su comportamiento dentro del
reality y que no tiene intención de disculparse.

Califican a Kanye West como ‘depredador perverso’

Revela Adrián Marcelo razones
de su salida de ‘LCDLF 2024’



Se trata de una novela donde el juego
es infinito. Deja muy claro que el mundo
fue hecho para jugar y todos los que con-
tradicen ese principio padecen descal-
abros que también quedan asentados en
estas páginas. No rompas más, mi pobre
corazón. En la infancia de una gran can-
tidad de humanos hay un caballito, de
madera o real. Sin embargo, pocos
tuvieron un caballo dorado. Sergio
Ramírez desarrolla momentos claves en
su más reciente novela, El caballo dora-
do, publicada por Alfaguara en España en
enero de 2024 y en México en Marzo del
mismo año. Puede que le suene el nom-
bre del capitán de fragata Gonzalo
Celorio Blasco y que esté de acuerdo con
el autor cuando escribe: "Mentira, fan-
tasía, imaginación son tres hermanas de
leche". Estás pegando justo entiéndelo.
Ándese paseando.

Es una novela poblada de personajes,
una princesa inteligente, un peluquero
escultor de caballos de madera que
quiere inventar el carrousel por enésima
vez, una institutriz ambiciosa, un
príncipe ebrio, tonto y viudo, un lacayo
pendenciero, un sombrerero genial, un
farmacéutico oportuno, un policía
responsable, un caballo dorado, un baúl,

una joya muy valiosa, varios trenes, un
productor de chocolate, un supuesto hijo
de Maximiliano engendrado en
Cuernavaca, claro, en el jardín Borda, un
fabricante de carrouseles, una portera
boquifloja, una esposa abandonada
varias veces, un ministro religioso, una
santa misteriosa, un barco, un largo viaje,
un país asediado por dictadores y grin-
gos, un cocinero alcohólico, un poeta, un
presidente de voraz apetito, el gran poeta
Rubén Darío, un espía alemán en la
Primera Guerra Mundial, un fusilamiento
y un autor experto en el tratamiento de
símbolos. Todos los personajes van
quedando en el camino de la vida, menos
la princesa María Aleksándrovna, que
incluso sobrevive al caballo dorado, un
hermoso corcel que llamaba la atención
hasta de los escépticos. El resto de la
manada eran caballos notables, de acept-
able alzada, pero ninguno como El
Caballo Dorado, cuyo retrato es parte
fundamental de esta novela.

La historia empieza en un pueblo de
los Cárpatos en 1905. Allí viven la
princesa, que usa férula en su pierna
izquierda, y el peluquero escultor. Una
madrugada, la princesa, que cuenta 17
años, llega a la casa del peluquero, le

dice que quiere conocer los caballos.
Claro que él la deja pasar. Ella se desnu-
da y va directo a su cama. Órale. ¿Y los
caballos? Pues allí se reactiva la historia.
Muy pronto cargan la manada en una car-
reta y se fugan. Escándalo. Sobre todo de
la institutriz que se encargaba de la joven
princesa y recibía una noche sí y otra
también al peluquero. Hay dos persecu-
ciones. La primera les va a encantar.
Llegan a Bucarest donde el peluquero
espera que la princesa venda la joya para
construir o comprar un carrousel. Sin
embargo, ella se emplea haciendo som-
breros elegantes con el caballero ya men-

cionado. Poco después, este señor ayuda
a la joven a viajar a París. ¿Por qué la
princesa debe marcharse a París? Oh
Dios, cuántas cosas le pasan en París,
donde aprende a transitar por callejuelas
oscuras. ¿A quién conoce?, ¿qué le pasa
para que tenga que abordar ese gran
barco?, ¿por qué termina en una
Nicaragua convulsa con todo y caballo
dorado? Queridas amigas y queridos
amigos, cuánto tienen que leer. Lo bueno
es que esta novela está muy bien escrita y
se lee rapidísimo. Así que no teman hac-
erlo de claro en claro y de turbio en tur-
bio, como diría el gran Cervantes.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx

MONTERREY, N.L. DOMINGO 13 DE OCTUBRE DE 2024

Charles Augustin

Sainte-Beuve

(Boulogne-sur-Mer, 1804 -
París, 1869) Escritor y crítico
literario francés. Su obra
crítica y ensayística, aunque
muy discutible, representa el
primer esfuerzo serio y con-
sciente de la crítica y de la
historia literaria modernas.

Sainte-Beuve abordó la
poesía e intentó aclimatar en
Francia el lirismo íntimo de
los lakistas británicos (Vida,
poesías y pensamientos de
Joseph Delorme, 1829; Las
consolaciones, 1830), e inició
de manera simultánea su pro-
ducción crítica con Panorama
histórico y crítico de la poesía
francesa del siglo XVI (1828)
y con Críticas y retratos liter-
arios (1832), donde recogió
artículos y semblanzas de
clásicos como Pierre
Corneille y Nicolas Boileau
que había publicado en la
Revue des Deux Mondes.

Su enemistad con Victor
Hugo (1834) le alejó del
romanticismo (1835) y, a par-
tir de 1837, año en que pub-
licó el poemario
Pensamientos de agosto, se
dedicó de forma exclusiva a
la crítica y la historia liter-
arias. Profesó en Lausana un
curso sobre Port-Royal
(1837-1838), que constituyó
la base de su Port-Royal
(1840-1859), y aceptó la cát-
edra de literatura francesa en
Lieja (1848-1849), donde ini-
ció Chateaubriand y su grupo
literario bajo el Imperio
(1861).

Fue profesor de poesía
latina en el Colegio de
Francia (1855) y de literatura
francesa en la Escuela
Normal (1857-1861). En
1865 ingresó en el Senado y
se convirtió en uno de los
más destacados intelectuales
que se adhirieron al Segundo
Imperio. Sus artículos de
crítica componen las dos
series de las Charlas del lunes
(1851-1862) y de los Nuevos
lunes (1863-1870). Es autor
también de una novela,
Voluptuosidad (1834), en
cuyas páginas alude de modo
velado a la relación que man-
tuvo con Adèle Hugo, esposa
del escritor Victor Hugo.

El que abusa de un líquido
no se mantiene mucho

tiempo sólido

Charles Augustin
Sainte-Beuve

El éxito consiste en vencer el
temor al fracaso

Charles Augustin
Sainte-Beuve

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

PENSAR O NO PENSAR, HE

AHÍ EL DILEMA

OLGA DE LEÓN G.
Las noches se me han vuelto demasia-

do largas y los días tan cortos. Va cami-
nando el tiempo y pareciera que me deja
atrás, porque no le alcanzo el paso. Y, sin
embargo, no me perdona nada, ni
siquiera mi eterno cansancio. 

Otoño está adelantándose un poco,
con sus aires frescos y su lluvia continua
y constante en el día a día. Mas -por esta
región- eso puede ser un simple espejis-
mo o camuflaje del tiempo. Y, mañana,
volverá a brillar el sol y calentará a la
tierra, como si fuese verano.

Pensar es una acción tan simple que
pareciera que no cuesta ningún esfuerzo,
pero quienes así piensen, saben muy
poco acerca de tal hecho, cuando lo es,
cuando sucede; porque, aunque otros
pensamos que siempre se da, que nunca
podemos estar con la mente en blanco, es
decir, sin pensar en algo, resulta que
siempre hay espíritus contradictorios y
otros tan perezosos que ni siquiera se
detienen a reflexionar en lo que los
mueve a pensar o no pensar en tal o cual
cosa (cualquiera) que se les atraviesa o
los golpea para comprobar siquiera si
están vivos, desmayados o ya inexis-
tentes: ni su propio ser o no ser, les inqui-
eta. 

Solo como mera retórica de mi con-
stante reflexionar en la vida, el tiempo, la
eternidad, lo efímero y la muerte, me
atrevo a decir en voz alta, a ratos: ¡cómo
quisiera ser invisible!, para que nadie me
critique por lo que pienso y digo, o lo que
no pienso ni digo. ¡Ah!, y no preocu-
parme de nada, pero realmente de nada.

No obstante, como me sé espíritu con-
tradictorio y negado a aceptar cualquier
eventualidad como hecho irrefutable o
verdad absoluta, recapacito y acepto que
las críticas tienen su lado positivo, sean
de buena fe o de mala leche. Nos ayudan
y dan luz al cerebro que está abierto, y
entiende que nada que se lucubre en él es
perfecto ni absoluto. Por eso, vale la pena
tener los oídos libres de resabios y exam-
inar bajo la luz de la razón toda crítica…
Una vez pasado el enojo y la ira (si fuere
el caso) porque alguien se hubiese atrev-
ido a juzgarnos. 

En fin, ya fue demasiada introducción,
mucha crema para nuestros tacos, y ni
siquiera sabemos aún, si nos saldrán bien
hechos y de buen sabor. Es importante y
necesario que ya entremos en materia,
aclarando previamente, que este texto no
es para debatir sobre religión, ni creencia
alguna. Trato de filosofar, por favor alé-
jese de estas líneas quienes ya tienen de
antemano una respuesta divina o el recur-
so de Dios, en la punta de la lengua, esto
es otro asunto, aquí ni se meta usted con
sus creencias, No, por favor, tratemos de
pensar. Dejémonos de salidas simplistas
y sin ciencia alguna.

Usted, mi apreciable lector, cuántas
veces al día piensa, o por lo menos cree
que piensa y, ¿reflexiona? Distingue
entre ambos conceptos o supone que son
sinónimos. No, ¿verdad? Bien, ¿real-
mente todos pensamos todo el tiempo?, o
¿existirán momentos en los que pen-
samos más y otros, en los que lo hacemos

menos? Pensar es distinto de tener con-
ciencia del acto de pensar. ¿Será?, ¿voy
bien, o me regreso?

¿Estaré filosofando o divagando? Y,
¿por qué he iniciado este debate tipo
monólogo sin opción de réplica?, o la
hay, y no quiero reconocerla. No lo sé.
Qué se, qué puedo saber, pequeño
humano, si el mismo Sócrates declaró no
saber nada, cuando expresó: “Solo sé que
no se nada”. Y, eso ya fue saber algo
importante, reconocerse ignorante ante la
grandeza del conocimiento.

Por otra parte, como mente que se
identifica con Aristóteles, antes que con
el idealista de Platón; y con Heráclito,
padre de la ciencia y el movimiento y la
transformación, antes que con la inercia
y la inmovilidad o la eternidad de las
cosas, como pudo pensar Parménides con
sus carros alados tirados por ángeles
(idea adaptada y adoptada por los padres
de la Iglesia, para darle sustento a las
creencias religiosas por encima de la ver-
dad y la ciencia). 

Las cosas y seres que ve reflejadas el
hombre de las cavernas de espalda al
único orificio por donde entra la luz del
sol (la verdad), ciertamente son las som-
bras, pero la realidad no son las ideas que
pueblan el “Topus uranos”, sino las que
están afuera, lejos de su alcance, porque
efectivamente, el hombre de las cavernas
no piensa todo el tiempo, es un pobre
ignorante sujeto con grilletes a las ideas
que le imponen los que lo mantienen en
ese estado.

Con la anuencia de Sócrates, admito
también, que: “Solo sé que no sé nada”.

Pues pienso, mas no por eso existo, sino
a la inversa: “Existo, luego pienso”.

CINCO VERSIONES

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Anécdota contada a mi Madre: “Fui
con Rubencito a un bar en Garibaldi. Fue
un error; es un barrio muy peligroso.
Estaba con algunos de sus amigos, por el
cumpleaños del hijo de uno de sus com-
padres. Una cosa familiar. También estu-
vieron amigos cercanos, que son como
familia. Yo había ido al trabajo y de ahí
me pasé a la posada de la oficina. Casi no
tomé porque tenía la reunión con
Rubencito. Para cuando llegué con él, ya
habían visitado varios lugares durante la
tarde y quisieron cerrar con mariachis. Se
hizo tarde en el sitio y algunos se fueron,
pero Rubencito y yo seguimos platican-
do. Nos trajeron vasos de hielo seco para
las cervezas que aún no nos acabábamos.
Nos corrieron. Rubencito salió por la
puerta y de mala saña, el guardia lo
empujó y yo le regresé el empujón a él.
Se dejaron venir los meseros. Fue cuan-
do me abrieron el labio”.

Contada a mi mejor amigo: “No güey,
me fue en feria. Resultó una santa bor-
rachera… Rubén y sus compadres
comenzaron a la una de la tarde, yo los
alcancé como a las cuatro. Toda la tarde
bebiendo. Visitaron diez cantinas en
total. Que esa era la manera correcta de
festejar la mayoría de edad del hijo de
uno de los compadres de Rubén.
Llegamos a la décima cantina y yo esta-
ba fumigado. Recuerdo muy poco. Bailé
con alguien, pero no me acuerdo ni con

quién. Solo recuerdo el final, con Rubén,
parado en la pista de baile. No sonaba
música. Ya solo estaban los empleados de
la limpieza. No sé por qué no nos
íbamos. Total, al final nos corrieron. Nos
dieron vasos para echar las cervezas.
Rubén salió y la vieja en la puerta le dio
un empujón. Yo se lo regresé y que se
dejan venir varios meseros. No vi ni
quién me metió el chingazo.

Contada a mi novia: “Tuve un mal día.
Ayer fue la fiesta de las diez cantinas por
el ahijado de Rubén. En algún lado le
echaron algo a mi bebida. Todavía no
anochecía y yo fui al cajero porque casi
no traía efectivo, y ya ves que a mí no me
gusta pagar con tarjeta en esos lugares;
soy muy cuidadoso. Total, llegamos a la
décima cantina. Yo ya no quería seguir y
resulta que ya iban a cerrar. Decidieron
que mejor terminábamos en Garibaldi. Y
yo dije: Ahí si voy, para comer algo y que
se me baje el dolor de cabeza. Estuve
sentado toda la noche, platicando con
Rubencito, haciendo planes para el próx-
imo evento de Hostal. Ni la comida me
bajó la ebriedad. Todo mundo andaba
muy animado y al final, ya para irnos,
hubo trifulca, a Rubén lo empujaron y
que me pongo a la defensiva y se dejaron
venir entre varios. Me dieron un chinga-
zo”.

A la terapeuta: “El viernes me fue
muy mal; terminé golpeado. Estuve con-
tento toda la tarde, bebiendo con amigos
en el centro. Se trataba de uno de esos
recorridos de diez cantinas en una tarde
porque el hijo de alguien cumplía diecio-
cho años. Supongo que lo normal hubiera
sido beber una cerveza en cada sitio, pero
a mí se me fueron las cabras y no hice
cuentas. Me eché varias cervezas en cada
bar. Ya conocía algunos sitios de cuando
voy al centro a las tiendas de música. Son
básicamente cantinas de barrio, aunque
no por eso baratas. Total, en la última
hubo golpes. Yo no estaba en condiciones
de pelear, ni soy peleonero. La última vez
que peleé fue en primaria. Pero ayer me
abrieron el labio y la ceja. De ahí, al hos-
pital. Me cocieron con varias puntadas.
La pena que pasé el lunes siguiente en el
trabajo. Dije que el taxi en el que andaba
había chocado”.

Al oficial de policía: “Buenas noches,
oficial. No fue nada: golpes de animales:
me dieron: yo no pude golpear a nadie.
Afortunadamente no pasó a mayores.
Estamos bien. Aquí el único que salió
atropellado fui yo, porque a mi amigo no
le hicieron nada. La traían contra mí. Y
créame que no traía ni un cinco en la
cartera, así que ni robarme pudieron.
Salieron volando mis lentes. Como se
imaginará, yo no sé pelear. Con estos
lentes, pues ¿cómo? Y con los aparatos
auditivos, menos. Los dos salieron
volando. Afortunadamente, un indigente
vio dónde cayeron los aparatos auditivos.
Me dio mucha pena que yo no traía ni un
cinco para regalarle una moneda al hom-
bre. 

Y ni cómo localizarlo ahora. No es
que yo no quiera poner una denuncia,
pero si esto va a tomar tiempo y hay que
trasladarse a la delegación, pues ahí
muere, me quedo con mis golpes y ya”.

Elmer Mendoza

El caballo dorado,
de Sergio Ramírez

La visión de la miseria



Según una antigua tradición, san Lucas
murió en Beocia, Grecia a los 84 años.
Pero posteriormente sus restos fueron
trasladados a la Basílica de santa Justina en
Padua, Italia

Era originario de Antioquía de Siria.
Era médico. No puede decirse que era

su profesión, pero sí pintaba (a él se
atribuye el retrato más antiguo de la Virgen
María, venerado en Roma) y sobre la
opción c, tampoco era su profesión, pero
tenía indudable talento para escribir.

Es autor de dos libros del Nuevo
Testamento: El Evangelio que lleva su
nombre, y el libro de Hechos de los
Apóstoles, que narra los inicios de la
Iglesia.

Acompañó a san Pablo en viajes
misioneros en los que enfrentaron grandes
peligros y experiencias extraordinarias. Y
fue su fiel compañero cuando san Pablo
estuvo preso.

Sus textos están escritos en griego
común, y aunque su estilo es elegante, es
muy fácil de leer y comprender.

Comienza su Evangelio dirigiéndose a
un tal ‘Teófilo’, nombre que tal vez

perteneció a un miembro de la comunidad,
pero que más probablemente es simbólico,

porque significa ‘amigo de Dios’, y en ello
nos incluye a todos los que aspiramos a
tener una relación personal de amistad y
amor con el Señor.

En el prólogo da a conocer que tras
investigarlo todo cuidadosamente, quiso
escribirlo para que los creyentes tuvieran
la certeza de que su fe en Cristo era sólida
y verdadera (ver Lc 1, 1-4).

Según una antigua tradición, san Lucas
murió en Beocia, Grecia a los 84 años.
Pero posteriormente sus restos fueron
trasladados a la Basílica de santa Justina en
Padua, Italia, donde se veneran actual-
mente.

En Adviento y Navidad se proclaman
los llamados ‘relatos de la infancia.’ En
Pascua se leen los Hechos de los
Apóstoles. Y cada tres años, durante el
ciclo litúrgico C se proclama durante casi
todos los domingos del año el Evangelio
según san Lucas.

También a lo largo del año, en diversos
momentos, en ciertas fiestas, se proclama
este Evangelio.

Este próximo Adviento iniciará el
nuevo año litúrgico, ciclo C.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
Se está llevando a cabo en

Roma la segunda fase de la XVI
Asamblea General Ordinaria del
Sínodo de los Obispos, con la par-
ticipación de 368 miembros, de los
cuales 96 no son obispos, que tam-
bién tienen voz y voto. La primera
fase fue en octubre del año pasado.
De México participan seis obispos
y una religiosa: Por elección de
nuestra Conferencia Episcopal:
Gerardo Díaz Vásquez, Obispo de
Tacámbaro; Oscar Efraín Tamez
Villarreal, Obispo de Ciudad
Victoria; Faustino Armendáriz
Jiménez, Arzobispo de Durango;
Adolfo Miguel Castaño Fonseca,
Obispo de Azcapotzalco. Por nom-
bramiento pontificio:Cardenal
Carlos Aguiar Retes, Arzobispo de
México, Presidente Delegado, y
Sor María De Los Dolores
Palencia Gómez. Participa tam-
bién Mons. Jaime Calderón
Calderón, Arzobispo de León,
como miembro del Consejo
Ordinario.

El objetivo de esta sesión es
seguir discerniendo y proponiendo
cómo avanzar para ser una Iglesia
sinodal que realice mejor la misión
que el Señor Jesús nos ha
encomendado; es decir, cómo vivir
la hermandad entre todos los bau-
tizados, para que, desde nuestro
respectivo carisma y ministerio,
seamos un reflejo de la Santísima
Trinidad, que es un solo Dios en
tres Personas distintas. En la
Iglesia, somos diferentes y cada
quien, clérigos y laicos, tenemos la
responsabilidad de ser luz y sal,
para que haya santidad y gracia,
verdad y vida, justicia, amor y paz,
que son los valores que Dios
quiere, para que vivamos mejor.
La Iglesia, todos los bautizados,
estamos llamados a esparcir estos
valores, clérigos y laicos, en una
colaboración fraterna y enriquece-
dora, no en competencias y pleitos
de poder. La asamblea sinodal no
es democracia en la Iglesia, sino
participación y comunión, para
continuar juntos la misión de
Jesús, la salvación de la
humanidad.

En la primera fase del año pasa-
do, que fue como un desahogo
para expresar muchas inquietudes
que hay en la comunidad eclesial,
salieron temas importantes, de los
que se sigue discutiendo mucho
con entera libertad. Por ejemplo, la
posible ordenación diaconal y
presbiteral de mujeres; la pastoral
con personas de diferente ori-
entación sexual; la mayor partici-
pación del Pueblo de Dios en la
selección de nuevos obispos; la
revisión de la forma como se
prepara en los Seminarios a los
futuros sacerdotes, etc. El Papa
decidió dar una gran importancia a
estos temas, pero quiso que no dis-
trajeran de la finalidad explícita de
este Sínodo, y por ello estableció
diez grupos de estudio, que anali-
cen estos asuntos con profundidad
y hagan propuestas. Algunas voces
pidieron que se revisara el celibato
como requisito para ser sacerdote
en la Iglesia latina, pero este asun-
to ya se ha tratado en muchas otras
ocasiones; por ello, no se discute
ahora. Tampoco se pone a dis-
cusión la constitución jerárquica
de la Iglesia, pues algunos quisier-
an que ya no hubiera obispos, sac-
erdotes ni diáconos; pero esto no
lo podemos cambiar, pues es de
institución divina. En la Iglesia,
hay otras formas de participar
alternas y complementarias a un
Sínodo de Obispos, como son las
asambleas eclesiales, los encuen-
tros eclesiales, los sínodos dioce-
sanos y muchos otros organismos
que existen, con mucha partici-
pación de no clérigos, sin perder el
servicio de la autoridad jerárquica.

DISCERNIR
El Papa Francisco, al inaugurar

esta segunda sesión del Sínodo de
Obispos, ha sido muy claro:

“El proceso sinodal es también
un proceso de aprendizaje, durante
el cual la Iglesia aprende a cono-
cerse mejor a sí misma y a individ-
uar las formas de acción pastoral
más adecuadas para la misión que
su Señor le confía. Este proceso de
aprendizaje implica también las
formas de ejercicio del ministerio
de los pastores, en particular de los
obispos.

Cuando decidí convocar como
miembros de pleno derecho de
esta XVI Asamblea también a un
número significativo de laicos y
consagrados (hombres y mujeres),
diáconos y presbíteros, desarrol-
lando cuanto ya en parte estaba
previsto para las precedentes
asambleas, lo hice en coherencia
con la comprensión del ejercicio
del ministerio episcopal expresada
por el Concilio Ecuménico
Vaticano II: el obispo, principio y
fundamento visible de unidad de la
Iglesia particular, no puede vivir
su servicio sino en el Pueblo de
Dios, con el Pueblo de Dios, pre-
cediendo, estando en medio, y
siguiendo la porción del Pueblo de
Dios que le ha sido confiada. Esta
comprensión inclusiva del minis-
terio episcopal exige ser puesta de
manifiesto y reconocible, evitando
dos peligros: el primero, la
abstracción que olvida la fértil
concreción de los lugares y de las
relaciones, y el valor de cada per-
sona; el segundo peligro es el de
romper la comunión contraponien-
do jerarquía a fieles laicos. No se
trata de sustituir la una con los
otros, agitados con el grito: “ahora
nos toca a nosotros”. No, esto no
está bien; decir “ahora nos toca a
nosotros, los laicos”, “ahora nos
toca a nosotros, los sacerdotes”;
no, esto no está bien. Se nos pide
más bien ejercitarnos juntos en un
arte sinfónica, en una composición
que nos acomuna a todos al servi-
cio de la misericordia de Dios,
según los diferentes ministerios y
carismas que el obispo tiene la
tarea de reconocer y promover.

La presencia en la Asamblea
del Sínodo de los Obispo de
miembros que no son obispos no
disminuye la dimensión “episco-
pal” de la Asamblea. Y esto lo
menciono por si surge alguna tem-
pestad de rumores que van de un
lado para otro. Mucho menos pone
algún límite o deroga la autoridad
propia de cada obispo y del
Colegio episcopal. Ésta más bien
señala la forma en que está llama-
do a asumir el ejercicio de la
autoridad episcopal en una Iglesia
consciente de ser constitutiva-
mente relacional y por ello sin-
odal. La relación con Cristo y
entre todos en Cristo —aquellos
que están y los que todavía no
están, pero que el Padre espera—
realiza la sustancia y modela en
cada tiempo la forma de la Iglesia.

Y no olvidemos que el Espíritu
es la armonía. Pensemos en aquel-
la mañana de Pentecostés: había
un tremendo desorden, pero Él
construía la armonía en medio de
ese desorden. No olvidemos que
Él es precisamente la armonía; no
se trata de una armonía sofisticada
o intelectual, sino de un todo, es
una armonía existencial” (2
octubre 2024).

ACTUAR
Tú, bautizado, aunque no seas

obispo, sacerdote o diácono, eres
miembro vivo del mismo cuerpo
que es la Iglesia. ¿Cuál es tu iden-
tidad y tu misión? Sé parte viva y
activa en tu parroquia, en tu comu-
nidad, y no una célula muerta. Que
el Espíritu Santo nos ayude a vivir
la unidad en el amor y en el servi-
cio, y venzamos las competencias
y divisiones que son obra del
demonio.

Sínodo de la Sinodalidad

O. Felipe Bacarreza

¿Qué sabes de San Lucas?
Alejandra Sosa

Luego, ven y sígueme
El episodio así llamado «del joven rico»

se encuentra en los tres Evangelios de
Marcos, Mateo (19,16-29) y Lucas (18,18-
30) y puede ponerse la versión de cada uno
en tres columnas paralelas −en sinopsis,
visión conjunta− para compararlas. La
ciencia bíblica ha llegado a la conclusión
casi unánime de que en esos lugares para-
lelos la semejanza entre los tres evangelis-
tas se debe a que Mateo y Lucas
conocieron el Evangelio de Marcos y lo
usaron como una fuente escrita y que ellos,
en cambio, −Mateo y Lucas− no
conocieron cada uno el Evangelio del otro.
Interesa discernir los pequeños cambios
que hacen Mateo y Lucas de la versión de
Marcos, porque esto nos permite conocer
la mente del evangelista, que es el paso
obligado para conocer lo que Dios nos
quiere decir: «Para que el intérprete de la
Sagrada Escritura comprenda lo que Dios
quiso comunicarnos, debe investigar con
atención lo que pretendieron expresar real-
mente los hagiógrafos (los escritores
sagrados)» (Concilio Vaticano II,
Constitución «Dei Verbum» N.12).

«Poniendose Jesús en camino, uno cor-
rió a su encuentro y arrodillandose ante Él,
le preguntó: "Maestro bueno, ¿qué he de
hacer para heredar la vida eterna?"».
Marcos imprime a la acción movimiento y
urgencia presentando a Jesús ya partiendo
del lugar donde se encontraba. Esto exige
que el que pregunta corra hacia Él para una
última pregunta. Antes de responder, Jesús
quiere rectificar en algo esencial la con-
ducta de su interlocutor. La Ley de Moisés
tiene como mandamiento principal que el
Dios de Israel es uno solo y agrega una
severa prohibición respecto de todos los
otros seres: «No te postrarás ante ellos ni
les darás culto, porque Yo, el Señor, tu
Dios, soy un Dios celoso» (Ex 20,5; Deut
5,9). Por eso, Jesús, antes de responder,
pregunta: «¿Por qué me llamas "bueno"?
Nadie es bueno sino sólo Dios». Dios es el
único que puede definirse como Bien
infinito y bueno en todo aspecto. El hom-
bre que se arrodilla ante Jesús no cree que
Jesús sea el Dios único y, por tanto, su acti-
tud no corresponde. Esto es lo que quiere
hacer ver Jesús. Lo remite así al primer
mandamiento.

Luego Jesús responde a la pregunta:
«Conoces los mandamientos: "No matarás,
no cometerás adulterio, no robarás…".
Nos extraña que Jesús le indique sola-
mente los mandamientos que se refieren al
prójimo, los de la segunda tabla del
Decálogo, y no los que se refieren a Dios.
Es que el mandamiento que se refiere a
Dios ya se lo ha indicado, cuando le dijo:
«Nadie es Bueno sino sólo Dios». Es como
decirle que todo lo que él desea −lo que
llama «vida eterna»− se encuentra sólo en
Dios; y le indica los mandamientos que se
refieren al prójimo, porque «quien no ama
a su hermano, a quien ve, no puede amar a
Dios, a quien no ve» (cf. 1Jn 4,20). El
hombre responde: «Maestro, todo eso lo he
guardado desde mi juventud».

Mateo y Lucas no conservan la urgencia
ni el hecho de que el hombre tenga que
correr, ni su actitud de arrodillarse ante
Jesús. Mateo modifica la pregunta del
hombre para no dar lugar a que Jesús
niegue su condición de «bueno»:
«Maestro, ¿qué haré de bueno para tener
vida eterna?». Además, Mateo observando
la actitud de correr, que lee en Marcos,
entiende que se trata de un joven: «El
joven le dijo: "Todo eso lo he guardado,
¿qué me falta?"». Habiendo dicho que es

un joven −de aquí procede que se hable del
«joven rico»− omite la circunstancia
«desde mi juventud». Lucas, en cambio,
fijandose precisamente en esto, deduce que
se trata de un hombre mayor: «Uno de los
principales».

En todo caso, es un hombre rico que
observa los mandamientos y que, por
tanto, es fiel a la ley de Dios; es un hombre
religioso. Pero no está del todo satisfecho;
no es feliz; para esto siente que le falta
algo. De aquí su pregunta. Cuando Jesús
escucha que se trata de un hombre piadoso,
que observa los mandamientos, pero que
no está satisfecho con eso, le formula su
llamado, su vocación: «Fijando en él su
mirada, Jesús lo amó y le dijo: "Una cosa
te falta: anda, cuanto tienes vendelo y
daselo a los pobres y tendrás un tesoro en
el cielo; luego, ven y sigueme». Se habría
esperado una explosión de alegría, habien-
do recibido la respuesta a su pregunta
sobre aquello que lo haría plenamente
feliz; se habría esperado que él corriera a
hacer lo que Jesús le dijo. En cambio, la
reacción es esta otra: «Él, abatido por estas
palabras, se marchó triste, porque tenía
muchas posesiones». Se acercó a Jesús
insatisfecho, a pesar de sus riquezas, y se
alejó de Él más insatisfecho aún, habiendo
comprendido que esas posesiones lo tenían
esclavizado. Se quedó con ellas, pero
triste.

Ese hombre estaba llamado a ser un dis-
cípulo muy querido de Jesús y a gozar de
la felicidad eterna: «Jesús fijó en él su
mirada y lo amó». Mateo y Lucas, conoci-
do el triste desenlace −el amor de Jesús fue
rechazado por unas efímeras posesiones
terrenas−, se resisten a decir que «Jesús lo
amó» y omiten esa circunstancia. Por otro
lado, Mateo agrega un mandamiento, entre
los que Jesús le cita, que hace falsa la
repuesta del joven −como él lo llama−:
«Amarás a tu prójimo como a ti mismo».
Optando por conservar sus posesiones para
sí mismo y no venderlas para darlas a los
pobres, demuestra que es falso que guarde
ese mandamiento, que resume toda la
segunda tabla del Decálogo.

Hay un punto en que Mateo difiere de
Marcos. Según Marcos, seguido por

Lucas, Jesús dice al hombre: «Una cosa te
falta» y esa cosa era seguir su vocación, a
saber, vender todas sus posesiones y darlas
a los pobres y, luego, seguir a Jesús. ¡Le
faltaba eso para tener la vida eterna! Se
entiende que rehusando hacerlo, rechazan-
do esa vocación, careció también de la vida
eterna. Según Mateo, seguir esa vocación
es condición, no para la vida eterna, sino
para ser perfecto: «Si quieres ser perfecto,
anda, vende tus posesiones… y sigueme».
Según Mateo, ese joven, que estaba llama-
do a ser perfecto, «como Dios es perfecto»
(cf. Mt 5,48), quedó solamente como un
mediocre. Esta sería la suerte de los que
rechazan el llamado de Dios, cada uno a su
propio estado de vida y actividad.

Dado que, en este caso, fueron las
riquezas las que impidieron seguir el lla-
mado de Dios, Jesús agrega enseñanzas
sobre ese obstáculo: «¡Qué difícil es que
los que tienen riquezas entren en el Reino
de Dios!». Ante la extrañeza de sus dis-
cípulos, Jesús repite: «¡Hijos, qué difícil es
entrar en el Reino de Dios! Es más fácil
que un camello pase por el ojo de una
aguja que un rico entre en el Reino de
Dios». Este modo de dirigirse a sus dis-
cípulos llamandolos «hijos» es único en
Jesús. Mateo y Lucas conservan la com-
paración, pero omiten ese vocativo. Pero
es precioso porque nos revela que Jesús
tenía una actitud paternal respecto de sus
discípulos (cf. Mc 2,5; 5,34). En el
Evangelio de Juan usa ese vocativo, inclu-
so con el diminutivo más afectuoso de
«hijitos». (Algunas traducciones lo trans-
forman en «hijos míos»; cf. Jn 13,33).

La conclusión de todo el episodio,
después de que Pedro hace notar que ellos
han dejado todo para seguir a Jesús es la
sentencia: «En verdad les digo que nadie
que haya dejado casa, hermanos, her-
manas, madre, padre, hijos o hacienda por
mí y por el Evangelio, quedará sin recibir
el ciento por uno: ahora al presente, casas,
hermanos, hermanas, madres, hijos y
hacienda, con persecuciones; y en el
mundo futuro, vida eterna». Con esto
comenzó y con esto concluye. El hombre
rico ya se fue triste. Esta es la respuesta de
Jesús para todos.


